


Светлана ВОРОБЬЁВА

Пансионат «Репное» – 
удивительное место для 
одарённых воронежских 
детей! Здесь ребятам помо-
гают раскрыть их таланты. 
Круглый год на базе это-
го учреждения проводятся 
профильные смены, по 10 
или 21 день, с углублённым 
изучением отдельных пред-

метов. Одновременно в пан-
сионате могут находиться 70 
школьников в возрасте от 10 
до 18 лет. Счастливчики по-
падают в Репное по заявкам 
общеобразовательных школ, 
школ искусств, учреждений 
дополнительного образо-
вания. 

Главе региона Алексею 
Гордееву показали, в каких 
условиях проживают и обу-

чаются дети – столовую, жи-
лые комнаты и классы, затем 
провели по тематическим 
площадкам.

«Скрестить шпаги» 
знаний

Глава региона Алексей 
Гордеев посетил три темати-
ческие площадки, на кото-
рых победители Всероссий-

ских молодёжных форумов 
и конкурсов рассказывали 
школьникам о презентации 
своих идей и проектов на 
больших фестивалях. Первая 
площадка была посвящена 
инициативам в сфере науки, 
инноваций и образования. 
Один из проектов – «Турнир 
трёх наук» – презентовал 
его автор, аспирант кафе-
дры физики твердого тела и 
наноструктур физического 
факультета ВГУ, дублер ру-
ководителя департамента об-
разования, науки и молодеж-
ной политики Воронежской 
области в третьем составе 
Молодёжного правительства 
Дмитрий Коюда. 

Его проект победил на 
Всероссийском молодёж-
ном образовательном фору-
ме «Территория смыслов на 
Клязьме». «Турнир трёх наук» 
– это ежегодное командное 
состязание студентов вузов, 
в котором им приходится 
решать сложные научные 
задачи, требующие знаний 
в области физики, химии и 
биологии. Турнир позволяет 
будущим специалистам об-
щаться с представителями 
инновационных промышлен-
ных компаний, предлагать 
им своё решение реальных 
научно-технических проблем. 
В следующем году авторы 
проекта планируют выйти 
на федеральный уровень и 
провести турнир в четырёх 
федеральных округах на-
шей страны. Главная цель 
– познакомить талантливых 
студентов с успешными ком-
паниями и трудоустроить 
молодых специалистов. Алек-
сею Гордееву юные учёные 
продемонстрировали самую 
зрелищную часть проекта – 
опыты с жидким азотом.

Новые горизонты  
для молодёжи

Работа второй площадки 
была посвящёна культуре и 
патриотическому воспитанию. 
Губернатор Алексей Гордеев и 
руководитель департамента 
образования, науки и моло-
дёжной политики Олег Мо-
солов послушали обсуждение 
работ участников Между-
народного молодёжного фе-
стиваля короткометражного 
кино и анимации «Новый 
горизонт». Его автор – сотруд-
ник Областного молодёжного 
центра Евгений Лебедь. Фе-
стиваль стал победителем Все-
российского образовательного 
форума «Таврида». 

«Новый горизонт» собирает 
короткометражные фильмы и 
мультфильмы со всего света. 
Его цель – познакомить обще-
ство с творчеством молодых, 
а потому пока малоизвестных 
авторов, которые снимают 
ленты на социально-значимые 
темы. Фестиваль стартовал в 
2007 году, успешно развивает-
ся. За последние три года коли-
чество присланных материалов 
увеличилось с 98 до 320, а 
количество стран-участниц до-
стигло девятнадцати. «Новый 
горизонт» сочетает в себе не 
только просмотры в кинотеа-
трах, но и мастер-классы для 
молодых кинематографистов, 
творческие встречи с эксперта-
ми, выставки, а также церемо-
нию награждения победителей. 
По итогам кинофестиваля 
отбираются лучшие ленты в 15 
номинациях. 

На третьей тематической 
площадке, которую посетил 
Алексей Гордеев, презентова-
лись проекты, направленные 
на формирование здорового 
образа жизни и работу с людь-

ми с ограниченными возмож-
ностями здоровья.

Набирающий в Воронеже и 
области популярность «Театр 
равных» разрушает главный 
стереотип, гласящий, что ак-
тёром может быть только здо-
ровый человек. Сценическое 
пространство помогает парням 
и девушкам с инвалидностью 
лучше интегрироваться в по-
вседневную жизнь, а также 
стать частью творческого про-
странства города. Автором 
проекта выступает Юлия Пи-
воварова, ставшая победите-
лем Всероссийского молодёж-
ного образовательного форума 
для творческой молодежи 
«Таврида». В январе-апреле 
2016 года воронежский «Театр 
равных» планирует провести 
гастрольный тур в Ростов-
на-Дону, Волгоград и Тамбов. 
Участники проекта надеются, 
что их опыт поможет создать 
подобные театральные труппы 
и в других крупных центрах. 
Ведь проблема интеграции в 
общества людей с ограничен-
ными возможностями стоит 
крайне остро. 

Нужно расти  
и развиваться!

Обсуждение проектов и 
инициатив продолжилось уже 
в неформальной обстановке. 
Губернатор Алексей Гордеев 
поздравил всех с Международ-
ным днём студентов и отметил, 
что мы живём в глобальном 
мире, и этот праздник несёт 
в себе консолидирующую со-
ставляющую.

– Я бы так сказал, пере-
фразировав Карла Маркса: 
«Студенты всех стран, соеди-
няйтесь! За вами будущее», – 
отметил Алексей Гордеев.
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Сообщения подготовили  
Тамара Гашимова, валерий КазаНов, анатолий ХруСТалёв.

Время ноВоСтей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
временами небольшой дождь, в отдельных райо-
нах – умеренный, местами – с мокрым снегом; 
местами налипание мокрого снега, гололёд, на 
дорогах скользко; ветер южный, умеренный, 
местами порывистый; температура +2…+7.

20 ноября по области – облачно с проясне-
ниями, ночью местами небольшой дождь; ветер 
юго-западный, умеренный, ночью местами по-
рывистый, сильный; температура ночью 0…+5,  
днём +4…+9.

21 ноября по области – облачно с прояснениями, 
небольшой или умеренный дождь, в отдельных 
районах – сильный; ветер юго-западный, умерен-
ный, местами порывистый, сильный; температура 
ночью и днём +3…+8, по югу области днём при 
прояснениях до +12.

ВАлютА
(Центральный 
Банк российской 
Федерации)

$
С

64.7785
∇0.7014

69.0021
∇0.7798

«КОммунА» В интеРнете
http://www.communa.ru
Вчера 1599∆ 767 За текущий месяц 27509

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna
ВКОнтАКте http://vk.com/kommunanews

пОгОдА
Воронежский 
гидрометеоцентр

Газета Воронежской области. Издаётся с 20 мая 1917 года№133 (26522) | Четверг, 19 ноября 2015 года Адрес в Интернете: www.сommuna.ru

Названы параметры бюджета 
 Доходы бюджета Воронежской области в 2016 году, по про-

гнозам, составят 68,14 млрд. рублей, в том числе собственные 
налоговые и неналоговые доходы – 56,08 млрд. рублей. При 
этом расходы составят 73,748 млрд. рублей, сообщила руко-
водитель регионального департамента финансов Надежда 
Сафонова на заседании комиссии по бюджетным проекти-
ровкам, которое провёл в минувший понедельник губернатор 
Алексей Гордеев. Расходы областного бюджета в 2016 году 
прогнозируются в сумме 73 млрд. 748,6 млн. рублей или с 
дефицитом в сумме 5 млрд. 608,0 млн. рублей (10 процентов 
от общего объёма доходов, без учёта безвозмездных поступле-
ний). По итогам заседания губернатор подчеркнул, что в силу 
экономической ситуации, подход к формированию бюджета 
был жёстким, все взятые на себя социальные обязательства 
региональная власть выполнит.

Почтовикам повысят зарплату 
Воронежское областное управление Федеральной по-

чтовой связи вошло в число 17 филиалов «Почты Рос-
сии», расположенных в городах-миллионниках, сотруд-
никам которых с 1 декабря повышается заработная плата.  
Начиная с 1 февраля 2016 года второй этап повышения за-
работных плат стартует и в остальных 65 филиалах «Почты 
России». Он коснётся сотрудников почтовых отделений, а 
также производственного персонала почтамтов, сотрудников 
логистических центров, водителей и водителей-курьеров. В 
целом повышение заработных плат затронет 95 процентов 
работников и составит в среднем десять процентов по пред-
приятию, сообщает пресс-служба регионального управления 
ФПС.

Кубок от «зелёной россии»
Управлению лесного хозяйства Воронежской области за 

активное участие в специальном национальном проекте «Лес 
Победы» вручён кубок Общероссийского экологического 
общественного движения «Зелёная Россия», а руководителю 
управления Александру Величко – благодарственное письмо 
от президента движения Анатолия Карпова. Награждение по-
бедителей в номинации «Лучшее экологически ответственное 
предприятие региона в 2015 году» состоялось в рамках III Рос-
сийского промышленно-экологического форума Роспромэко, 
который прошёл в Москве.

Назначены новые начальники 
Приказом начальника ГУ МВД России по Воронежской 

области начальником отдела МВД России по Терновскому 
району назначен подполковник полиции Владимир Болхови-
тин. Ранее он занимал должность начальника полиции МВД 
России по Острогожскому району. Отдел МВД России по Па-
нинскому району возглавил подполковник полиции Александр 
Клипин, который ранее находился в должности заместителя 
начальника полиции по оперативной работе ОМВД России 
по Россошанскому району, сообщила пресс-служба ГУ МВД 
России по Воронежской области. Приказом руководителя 
управления кадров Следственного комитета РФ на должность 
руководителя Борисоглебского межрайонного следственного 
отдела СУ СК РФ по Воронежской области назначен капитан 
юстиции Роман Филатов.

Помогут лесопатрульные комплексы
В Воронежский государственный природный биосферный за-

поведник им. В.М.Пескова прибыли два малых лесопатрульных 
комплекса на базе «УАЗ» и пожарная автоцистерна на базе «ГАЗ».  
Техника закуплена в рамках проводимого Министерством при-
родных ресурсов и экологии РФ обновления автомобильного 
парка на подведомственных территориях. В первую очередь 
будет обновлена противопожарная техника, это повысит 
оперативность действий служб охраны в случаях возгораний. 
Как сообщает сайт Воронежского заповедника, до конца года 
будет закуплено 16 автомобилей для обеспечения работы всех 
служб.

все различны – все равны
Так назывался первый районный фестиваль служб школь-

ной медиации Новохопёрского района. Поделиться своим опы-
том в Новохопёрскую гимназию №1 приехали представители 
всех школ района. Открыли праздник призёры областного 
фестиваля медиаторов гимназисты Лев Шаповалов, Анастасия 
Золотухина, Карина Волина и София Богачёва. Сотрудники 
областного Центра психолого-педагогической поддержки и 
развития детей провели мастер-классы, на которых, в част-
ности, проанализировали примеры выхода из конфликтных 
ситуаций. Юные медиаторы показали свои навыки в новом 
для них деле примирения школьников со сверстниками и 
учителями, их конструктивному общению. Самыми актив-
ными признали Елизавету Лаенко из Новохопёрской школы 
№2, Алину Чернушевич из Елань-Коленовской школы №1, 
Татьяну Локтеву из Бороздиновской школы. 

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 19 по 21 ноября: 

19, четверг (пик с 0 до 19 часов). 
по данным www.gismeteo.ru.

С Днём участковых  
уполномоченных полиции!
уважаемые сотрудники  
и ветераны службы участковых! 

От всей души поздравляем вас с профессиональным празд-
ником!

Вы служите в одном из старейших и, без сомнения, одном 
из ключевых подразделений органов внутренних дел. 

Сегодня во многом от вас зависит обеспечение законности 
и   безопасности граждан.  Имея самый тесный контакт с на-
селением, именно вы формируете авторитет органов власти 
в его глазах. 

Вы проводите колоссальную работу, требующую высокого 
профессионального мастерства, максимальной концентрации 
сил и, конечно же, сострадания и участия. Ведь быть участ-
ковым – значит работать с людьми, помогать им разбираться 
в самых сложных житейских ситуациях. Поэтому иначе, как 
призванием, вашу профессию не назовешь. 

Благодарим вас за ваш нелегкий, но столь необходимый 
всем нам труд!

Искренние слова признательности за верность долгу и 
неоценимый вклад в охрану правопорядка хочется выразить 
ветеранам службы. Вы заложили славные традиции, которые 
служат критерием профессионализма и человечности. 

С  праздником вас, дорогие друзья! Желаем вам и вашим 
близким мира, добра, успехов и благополучия! Пусть ваши 
напряжённые трудовые будни позволят вам чаще находиться 
в кругу семьи и друзей!

Губернатор воронежской области а.в. Гордеев

Председатель областной думы в.и. НеТёСов

ПАмятные дАты роССИИ
19 ноября — начало контрнаступления советских 
войск под Сталинградом (1942 год). день ракетных 
войск и артиллерии.

Алексей СОлОВЬЁВ

Хохольский район
Но особая гордость «Боль-

шевика», своего рода «ви-
зитная карточка» – это жи-
вотноводство. Продуманная 
племенная работа, прочная 
кормовая база, должный по-
рядок на фермах позволили 
колхозу получить статус 
племенного завода по вы-
ращиванию коров красно-
пёстрой породы. О том, на 
что способны такие коровы, 
красноречиво свидетельству-
ют итоги прошедших десяти 
месяцев. От каждой коровы 
уже получено по 6253 ки-
лограмма молока. До конца 
года, уверен председатель, 
этот показатель увеличится 
не менее чем на тысячу ки-
лограммов – как раз сейчас, 
в ноябре, здесь начинается 
пора большого молока, ко-
торая продлится почти до 
самого лета. А доярка Галина 
Фатеева с начала года уже 
надоила по 7354 килограмма 

молока. Чуть меньше резуль-
тат у Виктории Комиссарен-
ко и Светланы Сериковой… 

Занимаются в «Большеви-
ке» и мясным скотоводством, 
но отдают предпочтение фран-
цузской породе лимузин. В хо-
зяйстве, рассказывает Юрий 
Алексеевич, нет свободных 
площадей, а для интенсивного 
откорма больше подходят как 
раз лимузины. Опередив по 
времени многие хозяйства об-
ласти, начинали шесть лет на-
зад с 12 телочек, потом к ним 
прибавилось ещё двадцать, 
а теперь здесь уже более 250 
лимузинов. В нынешнем году 
для них построили новый ко-
ровник, где животные содер-
жатся на глубокой подстилке 
и получают всё необходимое 
для быстрого роста.

Вообще в «Большевике» 
каждый год что-то обязатель-
но строится: то новый коров-
ник, то ЗАВ, то ремонтная 
мастерская. На машинном 
дворе – новые тракторы, 
комбайны, посевные ком-

плексы, самоходные опры-
скиватели…

– Иначе нельзя, – говорит 
председатель колхоза Юрий 
Мысков. – Нужно смотреть в 
будущее. Труд на земле дол-
жен быть более современным, 
более комфортным и, конечно 
же, более производительным. 
Нужно идти вперёд, несмотря 
ни на что.

завтра в воронеже – областной праздник  
работников агропромышленного комплекса

С поклоном к матушке-земле

Телятница Людмила Князева, оператор машинного доения Светлана Серикова, председатель колхоза Юрий  
Мысков (первый ряд), агроном-семеновод Николай Гунькин, механизатор Юрий Ильинов, водитель Роман Зяблов.

Ф
от

о 
м

их
аи

ла
 В

яЗ
О

ВО
гО

.

 Каковы главные итоги работы аграриев вашего района в 2015 году?
 Что нового за год появилось на полях и фермах вашего района?
 Какие проблемы нужно решить в первую очередь, чтобы обеспечить  

и впредь  устойчивое развитие села?
Эти вопросы «Коммуна» задала главам администраций  

всех районов воронежской области. Полученные ответы  
читайте на 3-й – 7-й страницах сегодняшнего номера.

С хорошим настроением завершают сельскохо-
зяйственный год труженики колхоза «Большевик» 
Хохольского района. Хозяйство давно и по праву 
считается одним из лучших в воронежской обла-
сти. Таковым оно стало потому, что к земле здесь 
особое, бережное отношение. Поля в «Больше-
вике» не пашут уже лет восемь – на смену тради-
ционным плугу и культиватору пришла нулевая 
технология – No Till. Как считает председатель 
колхоза Юрий мысков, она не только помогает бе-
речь влагу в почве, становящуюся в наших краях 
все более дефицитной, но и защищает землю от 
ветровой и водной эрозии. К тому же на пахоту и 
культивацию теперь не надо тратить дорогущую 
солярку. Кроме того, чтобы сохранить плодородие 
чернозёмов, здесь солидные площади отводят под 
многолетние травы и под бобовые культуры. При 
этом горох, например, в нынешнем году дал по 30 
центнеров с гектара.

Создавать среду для роста талантов
Власть | В Международный день студентов губернатор Алексей Гордеев встретился с авторами уникальных  
молодёжных инициатив
молодёжь должна быть смелой, не бояться задавать неудобные вопросы, ста-
вить перед собой амбициозные цели – в этом залог процветания и развития 
страны. об этом заявил глава региона алексей Гордеев на встрече в пансио-
нате «репное» с членами молодёжного правительства воронежской области и 
победителями конвейера проектов всероссийских молодёжных образователь-
ных форумов «Таврида» и «Территория смыслов на Клязьме» 

Алексей Гордеев: «Нужно расти и развиваться».
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Марина Калинина
Лискинский район

– Мы стремимся сочетать 
передовые экономические под-
ходы, работу на новой совре-
менной сельхозтехнике с забо-
той о людях, – говорит предсе-
датель СПК Александр Аносов. 
В аграрном комплексе региона 
он известен как грамотный и 
дальновидный руководитель, 
который на протяжении 35 
лет ведет сельхозпредприятие 
к вершинам успеха. 

Созданный в 1959 году на 
базе подсобного хозяйства Ли-
скинского отделения ЮВЖД, 
СПК все эти годы находится 
в авангарде аграрного сектора 
Воронежской области.

В хозяйстве гордятся своим 
дойным стадом, которое насчи-
тывает 900 голов. Животново-
ды работают по новым техно-
логиям и только с племенными 
коровами. Здесь проводится 
кропотливая селекционная 
работа, позволившая уже давно 
перешагнуть пятитысячный 
рубеж надоев. Сегодня, когда 
большинство сельхозпроизво-
дителей жалуются на проблемы 
в отрасли, СПК «Лискинский» 
стабильно развивается. 

– Все прошедшие годы мы, 
скажем так, накапливали «жи-
рок», укрепляли производ-
ственный иммунитет за счет 
собственных средств и благода-
ря стабильности производства, 
– рассказывает Александр Ано-
сов. – Мы не чувствуем сниже-
ния покупательского спроса 
на молочную продукцию ни в 

летний, ни в зимний периоды. 
И это несмотря на то, что наш 
район традиционно относится 
к числу «молочных» и произ-
водит более 24,5 процента об-
ластного объема молока. 

Так же, как и другие агро-
промышленные предприятия 
страны, СПК «Лискинский» 
получает значительную под-
держку от государства: субси-
дии на продукцию растение-
водства и животноводства, на 
разведение племенного скота, 
на искусственное осеменение, 
на килограмм реализованного 
молока, на приобретение отече-
ственной сельхозтехники. 

– Не заниматься в таких 
условиях животноводством 
– крайне недальновидно, – 
говорит Александр Иванович. 
– Хотя отрасль всегда была и 
есть очень трудоемкая и затрат-
ная. Но с нашими операторами 
машинного доения мало кто 
сравнится в их стремлении до-
биться наилучших результатов. 
Любовь Моисеева, например, 
в этом году надоила 8275 ки-
лограммов молока от каждой 
коровы своей группы. Не силь-
но отстают от нее Валентина 
Барзенкова (7827 кг), Надежда 
Сапожникова (7240 кг). У 
операторов на выращивании 
крупного рогатого скота свои 
рекорды: Татьяна Голубни-
ченко, Людмила Скуйбедина, 
Елена Федорова стабильно 
получают по 600-700 граммов 
среднесуточных привесов. 

С раннего утра и до заката 
солнца живут труженики СПК 
«Лискинский» в круговороте 

крестьянских забот. Много 
сил приходится им отдавать, 
чтобы в конце сезона чувство-
вать удовлетворение от всех 
вложенных стараний. На полях 
хозяйства на совесть и от души 
работают лучшие хлеборобы: 
Сергей Гущин, Сергей Со-
лодкий, Виталий Дамаскин, 
Сергей Макогонов. Это их 

трудом и усилиями собрано 
11540 тонн зерновых, 2736 тонн 
подсолнечника, 38500 тонн 
кукурузы.

Все работники СПК – ме-
ханизаторы, агрономы, зоо-
техники, ветврачи, скотники 
– все вносят свой посильный 
вклад в копилку общего успе-
ха. А в качестве поощрения 

хорошей, слаженной работы 
здесь используется понятная 
и справедливая премиальная 
система, проявляется забота 
и о нынешних работниках, и о 
тех, кто ушел на заслуженный 
отдых.

Заботясь о людях, предпри-
ятие ежегодно выделяет из соб-
ственных фондов средства для 
проведения праздничных ме-
роприятий к памятным датам, 
на беспроцентные кредиты для 
молодых семей под строитель-
ство жилья, на материальную 
помощь в связи с рождением 
ребенка, бесплатное питание 
работников во время страдной 
поры, путевки в пионерские 

лагеря, санатории. И о благо-
творительных делах крепко 
стоящий на ногах кооператив 
не забывает – регулярно дела-
ются пожертвования на строи-
тельство собора Владимирской 
иконы Божьей Матери. Только 
за девять месяцев нынешнего 
года на социальные нужды по-
трачено более 16 миллионов 
рублей. Но Александр Аносов 
уверен, что подобные траты не 
напрасны, ведь он как хороший 
руководитель чувствует от-
ветственность за благополучие 
каждого своего работника. И 
уверен в том, что у хозяйств, где 
не заботятся о своих работни-
ках, об их детях и внуках, – нет 
будущего. 

Еще одна сторона жизни 
СПК «Лискинский» – страсть 
к футболу практически всех 
его работников. Местные фут-
больные команды «Колос» и 
«Колос-2» неоднократно под-
тверждали свой класс.

– Спорт помогает приучить 
молодежь к активности, а де-
тей увлекает так, что у них не 
остается времени на то, чтобы 
шататься без дела. После оче-
редной спортивной победы 
весь наш трудовой коллектив 
испытывает гордость за свою 
команду, за родной совхоз, 
малую родину. Это дорогого 
стоит.

В СПК «Лискинский» давно 
поняли, что никакие техниче-
ские новшества не обеспечат 
хозяйство молоком и хлебом. 
Все дело – в людях, которые 
родились и выросли на земле 
и своим каждодневным кропот-
ливым трудом делают ее лучше, 
богаче, краше.

– Без села стране нашей не 
прожить, – точно подмечает 
Александр Аносов. – Мы долж-
ны знать и помнить нужды 
каждого конкретного человека, 
живущего на селе. Потому что 
именно он дает горожанам 
мясо, молоко, хлеб. Он – кор-
милец нашей Родины. 
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в земле наша правда, в земле наши корни

С начала 2000-х годов идет 
поступательное развитие 
агропромышленного комплекса 
россии. Государственная поддержка 
программ и мероприятий по 
развитию всех направлений отрасли 
привели к росту производства 
продукции растениеводства, 
а также отечественного мяса 
свинины, говядины, птицы и 
уменьшению доли импорта. о том, 
как развивается отрасль в условиях 
санкционной политики, рассказывает 
руководитель департамента аграрной 
политики александр кваСов. 

– По предварительным итогам, результаты 
года весьма достойные - получено 4,2 миллиона 
тонн зерна, более 4,2 миллионов тонн сахарной 
свеклы, около одного миллиона тонн подсол-
нечника, 1,8 миллиона тонн картофеля, 0,5 
миллиона тонн овощей открытого и закрытого 
грунта, 130 тысяч тонн плодов и ягод. 

Определяющим фактором поступатель-
ного развития регионального АПК является 
грамотная инвестиционная политика и суще-
ственные объёмы государственной поддерж-
ки, как из федерального, так и из областного 
бюджета. С 2010 года в сельское хозяйство 
инвестировано свыше 60 млрд. рублей. Объем 
государственной поддержки за тот же период 
вырос в 2,2 раза и по итогам 2014 года превы-
сил 10 млрд. рублей. Причем значительная 
часть этих средств (почти 6 млрд. рублей) 
была привлечена из федерального бюджета 
за счет активного взаимодействия с про-
фильными федеральными министерствами 
и ведомствами. Логичным итогом оказанной 
поддержки стал значительный рост объемов 
продукции сельского хозяйства, существенно 
превысивший среднероссийские значения. За 
2014 год в Воронежской области произведено 
продукции сельского хозяйства на сумму 146,1 
млрд. рублей, в том числе продукции расте-
ниеводства – на 92 млрд. рублей, продукции 
животноводства – 54,1 млрд. рублей. Прирост 
производства сельскохозяйственной продук-
ции к уровню 2009 года, составил почти 140 
процентов (по России 114 процентов).

– Одним из главных приоритетов развития 
экономики в 2015 году является курс на им-
портозамещение. Как идет работа в этом на-
правлении? 

– Воронежская область ежегодно занимает 
лидирующие позиции в Центральном фе-
деральном округе и Российской Федерации 
по валовому производству зерна, сахарной 
свеклы, подсолнечника и других культур. За 
последние 5 лет показатели производства зер-
новых культур выросли до уровня 4 млн. тонн, 
подсолнечника – один млн. тонн, сахарной све-
клы – около 4,5 млн. тонн. В регионе никогда 
не было проблем с переработкой выращенного 
сельскохозяйственного сырья, так как в нашем 
распоряжении имеется мощная структура, 
включающая 120 крупных предприятий и 150 
мелких цехов. Уверенными темпами развивает-
ся и отрасль животноводства. Благодаря мерам, 
принимаемым правительством Воронежской 
области, преодолен спад и обеспечены вы-
сокие темпы развития. Производство мяса в 
последние пять лет увеличилось на двадцать 
процентов и составило по итогам 2014 года 
324 тысячи тонн, молока – 788 тысяч тонн. 
На 40 процентов выросло производство яиц, 
достигнув рекордной цифры в 925 миллионов 
штук. Все это позволяет за счет собственных 
ресурсов не только обеспечить жителей регио-
на основными продуктами питания, но и пере-
крыть необходимые рациональные нормы по-
требления. Ни в одном сегменте продтоваров, 
кроме плодово-ягодной продукции, у нас не 
наблюдается дефицит пищевых продуктов. 

– Торговые точки региона постепенно напол-
няются местной продукцией – в большом объеме 
и широком ассортименте. Какие новые проекты 
будут реализованы в ближайшем будущем в 
овощеводстве и производстве плодово-ягодных 
культур?

– Действительно, с введением эмбарго для 
областных производителей сложились благо-
приятные условия, и появилась возможность 
расширить поставки своей продукции в торго-
вые сети. Ежегодно наши сельхозпроизводите-
ли закладывают более 500 гектаров молодых 
многолетних плодовых насаждений, что по-
зволит уже к 2020 году полностью обеспечить 
население региона качественными плодами. 

Наращивание объемов растениеводческой 
продукции требует строительства современных 
оптово-распределительных и селекционно-
семеноводческих центров, мощностей для 
хранения, подработки и переработки плодов, 
ягод, овощей, картофеля, а также тепличных 
комплексов, использующих современные 
компьютерные и технологические решения. 
По состоянию на первое полугодие 2015 года, 
в Воронежской области эксплуатируются кар-
тофеле- и овощехранилища общим объемом 
54 тысячи тонн, плодохранилища объемом 30 
тысяч тонн. Основная их часть сосредоточена 
в крупных сельхозорганизациях.

– Одним из основных импортозамещающих 
направлений в отрасли растениеводства остается 
строительство и реконструкция мелиоративных 
систем. Не отказалось ли правительство от 
программы в связи с существенным ее удоро-
жанием?

– В регионе успешно реализуются фе-
деральная целевая программа «Развитие 
мелиорации земель сельскохозяйственного 
назначения России на 2014-2020 годы» и 
подпрограмма «Развитие мелиорации земель 
сельскохозяйственного назначения Воронеж-
ской области». В соответствии с ней, к 2020 
году планируется довести площадь орошае-
мых земель до 100 тысяч гектаров. В прошлом 
году построены оросительные сети на пло-
щади 937 гектаров, в 2015 году планируется 
ввести в эксплуатацию до 2,5 тысячи гектаров. 
Уже сегодня на поливаемых участках урожай-
ность сельскохозяйственных культур выросла 
более чем в два раза, создано свыше 300 новых 
высокотехнологичных рабочих мест. Общий 
объем средств финансового обеспечения со-
ставит 4916245 рублей, в том числе субсидии 
из средств бюджета Воронежской области – 
994000 рублей. Бюджет региона готов понести 
данные расходы, так как мы уверены, что они 
окупятся прибылью хозяйств и значительным 
увеличением валовых сборов сельскохозяй-
ственных культур.

– Безусловно, реализация всех без исключе-
ния направлений развития отрасли растениевод-
ства не была бы такой успешной без поддержки 
федерального центра. 

– Аграрии региона в полной мере получают 
необходимую финансовую поддержку. В 2015 
году на развитие отрасли растениеводства 
выделено 1165829 рублей, в том числе феде-
ральные средства составили 559513 рублей. 
Действующие сегодня областные законы вкупе 
с федеральными позволяют создать достаточно 
комфортные условия для реализации самых 
смелых инвестиционных проектов. Для них 
применяется практика предоставления госу-
дарственных гарантий, создан и действует ре-
гиональный залоговый фонд, объекты которого 
могут служить обеспечением привлекаемых 
займов. Кроме того, сельхозтоваропроизво-
дители региона получают налоговые льготы, 
пользуются субсидиями на оплату части про-
центов за пользование кредитами в организа-
циях, которые заинтересованы в продвижении 
инвестиционных проектов. Губернатором 
Алексеем Гордеевым и правительством Во-
ронежской области взят курс на дальнейшее 
обеспечение инвестиционных проектов и 
создание еще более комфортных условий для 
новых инвесторов. Это послужит процветанию 
воронежского края и в ближайшем будущем, и 
на перспективу.

На ближайшее  
будущее  
и на перспективу
из первых рук |  Агропромышленный комплекс Воронежской 
области уверенно развивается по всем направлениям

Золотой запас региона
работа на земле никогда не была легкой. каждое 
собранное зернышко пропитано крестьянским 
потом, наполнено волнениями и тревогами. Этот 
год – не исключение: вырастить и собрать урожай 
было нелегко, ведь дождевые тучи редко когда 
проплывали над лискинской землей и скупо 
баловали землю живительной влагой. однако 
труженики ордена Трудового красного знамени 
сельскохозяйственного производственного 
кооператива «лискинский» научились получать 
хорошие урожаи при любых условиях и вопреки всем 
капризам природы. 

Александр Квасов.

Председатель СПК «Лискинский» Александр Аносов.

Механизатор Мурод Айдинов.

Оператор машинного доения 
Валентина Барзенкова.

андрей ФЕДОСЕнКО

В совещании приняли уча-
стие председатель Воронежской 
городской думы Владимир 
Ходырев, заместитель предсе-
дателя Александр Провоторов, 
руководитель управления раз-
вития предпринимательства, 
потребительского рынка и ин-
новационной политики Лю-
бовь Паршина, руководитель 
управления культуры Иван 
Чухнов, председатель Обще-
ственного совета городской 
думы по сохранению культурно-
исторического наследия и 
развитию туризма Евгений 
Бердников, директор ООО 
«Центр игровых технологий» 
Дмитрий Казьмин, учредитель 
и председатель Попечитель-
ского совета Национальной 
премии в области событийного 
туризма Russian Event Awards, 
учредитель и президент Все-
российской туристской пре-
мии «Маршрут года» Геннадий 
Шаталов, начальник отдела 

туризма департамента культу-
ры Воронежской области Иван 
Шулюпин, член Координаци-
онного Совета РСПП ЦФО 
Николай Корнюшин, директор 
турагентства «МариНИКА-
ТУР» Любовь Коровина. 

– Здесь собрались те, кому 
небезразличны вопросы, ко-
торые сегодня будут обсуж-
даться. Пришли и краеведы, 
и чиновники, и те, для кого 
туризм – это бизнес, – обратил-
ся к собравшимся председатель 
городской думы Владимир Хо-
дырев. – Наш город достаточно 
богат на исторические памят-
ники, есть красивые места, 
есть что посмотреть. Хотел бы 
услышать мысли, пожелания, 
что сегодня можно сделать для 
развития городского туризма.

О том, что туризм, в том 
числе и внутренний, набирает 
обороты, свидетельствует по-
явление в последнее время 
новых маршрутов – культур-
ных, исторических, выходного 
дня. Развивается федеральная 

трасса М4 «Дон», расширяется 
аэропорт, строятся гостиницы. 
Воронеж как областной центр 
должен стать и центром туризма 
региона, этакой «точкой входа». 
Сейчас многие регионы ищут 
свою нишу в туриндустрии, 
придумывая самые разнообраз-
ные сценарии, чтобы привлечь 
туристов: Устюг – родина Деда 
Мороза, в Суздале празднуют 
День огурца и тому подобное.

В ходе дискуссии прозву-
чало много предложений, ко-
торые вполне выполнимы в 
ближайшее время. Например, 
отмечалось, что, как вариант, 

«якорной» фигурой воронеж-
ского туризма может стать 
личность Петра I. Регион богат 
на памятники, связанные с го-
сударственной деятельностью 
первого русского императора. 

Городу, говорили присут-
ствующие, необходим туристко-
информационный центр – 
место, где предоставляется 
информация о туристическо-
рекреационных возможностях, 
в том числе о местах, ресурсах, 
избранного туристами региона. 
Должна быть создана система 
подготовки экскурсоводов, 
налажена продуманная сеть 

сувенирных лавок и киосков. 
Сейчас этого нет. 

Участники совещания со-
шлись во мнении, что назрело 
время создания городской 
структуры, которая сможет 
объединить и предпринима-
телей и общественников по 
линии туризма. 

В итоге все позвучавшие 
предложения будут обязательно 
обобщены, проанализированы и 
направлены главе городского 
округа Александру Гусеву, под-
водя итоги совещания, сказал 
председатель городской думы 
Владимир Ходырев.

Туристический потенциал  
нуждается в развитии

Председатель гордумы Владимир Ходырев считает, что Воронеж уже сейчас  
может стать привлекательным местом для туристов.

Мегаполис
воронежа нет на туристической карте страны?  
для города-миллионника подобное, по меньшей 
мере, недопустимо, не говоря уже о том, что туризм – 
это реальные деньги, которые напрямую развивают 
экономику областного центра. о том, что нужно 
сделать, чтобы воронеж стал привлекательным 
для туристов, шла речь на совещании по туризму в 
воронежской городской думе. 

ЦиФры и ФаКты
В Воронежской области с января по сен-

тябрь 2015 года было произведено сельскохо-
зяйственной продукции на сумму 127,5 млрд. 
рублей или 99,4 процента к соответствующему 
периоду 2014 года. По итогам 2015 года будет 
получено продукции на сумму около 150 млрд. 
рублей (в 2014 году – 146,1 млрд. рублей).
По валовому сбору зерна, намолоту куку-

рузы, производству подсолнечника и сахарной 
свеклы Воронежская область в Центральном 
федеральном округе занимает первое место.
 За 9 месяцев 2015 года от предприятий и 

организаций воронежского агропромышлен-
ного комплекса в бюджетную систему посту-
пило налоговых платежей на сумму 5 млрд. 850 
млн. рублей. Это на 25 процентов больше, чем 
за аналогичный период прошлого года. 

 Среднемесячная заработная плата в 
сельском хозяйстве Воронежской области за 
январь-август текущего года составила 19600 
рублей, что на 9 процентов превышает про-
шлогодний уровень. На предприятиях, произ-
водящих пищевые продукты, заработная плата 
возросла также на 9 процентов и составила 
22688 рублей в месяц. 
 За девять месяцев 2015 года в Во-

ронежской области на один гектар пашни 
внесено действующего вещества мине-
ральных туков – 68 килограммов, что на 
три килограмма больше, чем в 2014 году. 
Органических удобрений на один гектар 
пашни за этот же период – по 2,5 тонны (в 
прошлом году этот показатель составлял 2,1 
тонны на гектар). 
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Глава Лискинского района  
Виктор ШеВцоВ:

– Об окончательных итогах года 
говорить пока рановато, но уже сегодня 
лискинцы, нарастив производство моло-
ка на 106 процентов к уровню прошлого 
года, стабильно дают 98,5 тысячи тонн 
молока – это 20 процентов от областных 
объёмов. По производству мяса лискин-
цам тоже нет равных в регионе – они 
производят сегодня 43 процента от областных объёмов, а это 
87,5 тысячи тонн. При этом у нас есть резервы в наращивании 
числа КРС и дойного стада, которые сегодня насчитывают со-
ответственно 55,5 и 17 тысяч голов.

В течение года мы совершенствовали технологию ведения 
молочного животноводства с акцентом на племенную работу 
и улучшение качества кормов. У нас в районе практически все 
хозяйства продают высокопродуктивный молодняк в другие 
районы Воронежской области и регионы России. При строи-
тельстве молочных комплексов не забываем и традиционные 
коровники: в «ЭкоНива» построили ферму на 250 голов, в ОАО 
им. Тельмана реконструировали животноводческое помещение, 
ООО «Ермоловское» перестроили бывшую СТФ в отличную 
молочную ферму.

Очень хотелось бы, чтобы у нашего государства не было 
перекосов в ценовой политике, чтобы приоритеты на деле 
отдавались отечественному производителю – в этом залог 
продовольственной безопасности страны. Совсем недавно, 
например, из-за ввоза в страну австралийского мяса рухнули 
цены на свинину со 115 рублей за килограмм до 85. При таком 
раскладе наше свиноводство будет убыточным. Желательной 
могла бы быть и более достойная цена на молоко, которая за 
последний год ни разу не увеличивалась.

Глава администрации Россошанского 
района Иван АЛейнИк:

– Итоги года подводить еще рано, но 
предварительные цифры нас радуют. 
Год от года растут производственные 
показатели, и 2015-й в этом отношении 
не исключение. Сельхозпроизводите-
лям всех форм собственности удалось 
собрать 151 452 тонны зерна, 209 856 
тонн сахарной свеклы, 28540 тонн под-
солнечника. 

Большим событием для нашего района в текущем году стало 
открытие второго молочного комплекса ООО «Агрофирма 
Калитва» на 2500 голов с планируемой производительностью 
50 000 килограммов молока в день. Работа комплекса не только 
положительно повлияла на развитие животноводства, но и 
позволила создать новые рабочие места. А в целом поголовье 
крупного рогатого скота увеличилось на 3 634 головы в срав-
нении с прошлым годом и достигло 22 697 голов.

По итогам девяти месяцев текущего года 95,7 процента 
сельхозпредприятий сработало с прибылью. Не последнюю 
роль в этом сыграли меры господдержки – из федерального 
и регионального бюджетов сельхозпроизводителям были вы-
делены 159 млн. рублей.

Для улучшения социального климата на селе необходимо 
повышать уровень заработной платы, создавать новые рабочие 
места, привлекать молодые кадры и высококвалифицирован-
ных специалистов путём предоставления безвозмездного жи-
лья и материальной помощи. Все это сделает труд на селе более 
привлекательным и составит альтернативу оттоку молодёжи 
в крупные города.

Глава администрации Бобровского 
района Анатолий БАЛБекоВ:

– Хорошо сработали по зерновым. 
Валовой сбор – на уровне рекордного 
прошлогоднего. Собрали 185 тысяч 
тонн при урожайности 35,1 центнера 
с гектара. По подсолнечнику и сое ре-
зультаты лучше прошлогодних, а вот 
сахарная свекла сильно потянула вниз, 
но на это есть и объективные причины: 
весенние ветра погубили около одной тысячи гектаров, от-
сутствие влаги в почве в период вегетации и прироста корней. 
Осенью обстановка не изменилась: недостаток влаги сыграл 
решающую роль. Главная боль растениеводов в эту осень – 
неудовлетворительное по причине отсутствия влаги в почве 
состояние озимых, которые занимают 22,2 процента площади 
пашни района.

На территории района ведется строительство сразу двух 
свиноводческих комплексов и молочного комплекса на 2800 
голов коров, что позволит в ближайшем будущем существенно 
увеличить производство мяса и молока.

На полях района появились новые культуры. Растут площа-
ди, занимаемые соей, появляются посевы льна, эксперименти-
руют хозяйства с зерновым сорго, нутом. 

Для устойчивого развития села в дальнейшем хотелось бы 
видеть более продуманную, гарантируемую систему закупки 
продукции, чтобы цены не колебались с таким разбросом, как 
сейчас, и особенно – в течение сезона, иметь гарантируемый 
сбыт по ранее определенной цене, чтобы более точно составлять 
планы на перспективу. От банковской системы желательно 
видеть заинтересованность сотрудничества с селом: предо-
ставление краткосрочных и особенно долгосрочных кредитов 
с меньшими, чем сейчас ставками.  

Глава Аннинского района  
Василий АВдееВ:

– Без преувеличения можно сказать, 
что уходящий сельскохозяйствен-
ный год устроил аграриям настоящий 
экзамен на прочность. Но высокая 
агротехника, лучшие семена, старания 
и поиск механизаторов, специалистов, 
руководителей всех уровней позволили 
переломить ситуацию и получить по 37 
центнеров зерна с каждого гектара. Валовой же сбор хлеба у 
нас составил 220 тысяч тонн. Это лучший результат в Воро-
нежской области. Более чем по 31 центнеру с гектара собрано 
и подсолнечника. Это же самый высокий показатель в области. 
Но особенно порадовала наших земледельцев кукуруза – 62 
центнера с гектара. А в таких хозяйствах, как ООО «Агротех-
Гарант Пугачевский» и ООО «АгротехГарант Верхняя Тойда», 
«королева полей» принесла более чем по 100 центнеров зерна 
с гектара!

Создана также надлежащая кормовая база для животновод-
ства, при этом в отдельных хозяйствах сена и силоса запасено на 
два-три года. Радуют перемены, происходящие в животновод-
стве. Уже внешне бросается в глаза порядок, чистота на фермах, 
хороший ремонт животноводческих помещений, общая культура 
производства. В итоге за 10 месяцев мы произвели более 27 тысяч 
тонн молока – на девять процентов больше, чем за такое же вре-
мя в прошлом году. А на окраине села Архангельское компания 
«Молвест» возводит новый молочный комплекс. Во Франции и 
Дании уже закуплено 1500 нетелей пород монбельярд и джерси. 
Те, что растелились, дают сейчас по 25 литров молока. Так что 
в скорой перспективе к нашим тридцати тысячам тонн молока 
прибавится ещё сорок тысяч тонн.

Таких слагаемых много, но в первую очередь мне хотелось 
бы видеть справедливые цены на продукцию полей и ферм. 
Их динамика заметно отстает от того, как растет стоимость 
техники, запчастей, удобрений, средств защиты и т.д. и т.п. А 
ведь такой диспаритет цен бьет не только по производству, но 
и по социальному обустройству сел, то есть по их будущему.

и силы в плечах – от лугов и полей

Анатолий ХРУСТАЛЁВ

Курс – на обновление 
техники

Ярким примером эффектив-
ности инвестиций стало ООО 
СХП «Новомарковское», где 
создано крупное животно-
водство. Здесь задействова-
ны современные технологии, 
основанные на работе новой, 
современной техники с исполь-
зованием передового, в том 
числе зарубежного, опыта. В 
селекционно-семенном хозяй-
стве «Нива» тоже полностью 
обновили технику. Не случайно 
на базе именно этого сельхоз-
предприятия в нынешнем году 
завод «Ростсельмаш» провёл 
семинар по представлению но-
вого мощного отечественного 
комбайна. Признанием заслуг 
директора «Нивы» Сергея 
Лесникова и генерального 
директора «Новомарковско-
го» Владимира Пулина перед 
сельским хозяйством района 
и региона стали врученные им 
благодарности губернатора 
Воронежской области Алексея 
Гордеева.

Конечно, многое в Канте-
мировском районе удаётся 
сделать благодаря налаженно-
му плодотворному и взаимо-
выгодному сотрудничеству с 
предприятиями-партнёрами. 
Это молочный комбинат «Во-
ронежский» и Ольховатский 
сахарный комбинат, филиалы 
«Воронежкомплекта» и «Пав-
ловскагроснаба», ООО «БДА 
Капитал» и фирма «Мировая 
техника», обособленное под-
разделение ООО «ФОС-Агро-
Белгород» и компания «Дюпон 
Пионер». 

Труженики села в 2015 
году вырастили 142 тысячи 
тонн зерна, 40 тысяч тонн под-
солнечника, 112 тысяч тонн 
свёклы. Они содержат 15709 

голов крупного рогатого скота, 
надоили более 29 тысяч тонн 
молока и произвели 1300 тонн 
мяса. В районе также вырас-
тили 150 тонн товарной рыбы. 
Заботясь о завтрашнем дне, 
аграрии заготовили около 18 
тысяч тонн сена. Сейчас, по 
словам Владимира Покусаева, 
ведутся серьёзные и уже пред-
метные переговоры о привлече-
нии в район свиноводства.

Хозяйства района имеют 
в своём распоряжении 1278 
единиц сельскохозяйствен-
ной техники. И, как отметил 
начальник отдела научно-
инвестиционного и техниче-
ского развития департамента 
аграрной политики Воронеж-
ской области Александр Вин-
ников, Кантемировский район 
является лидером региона по 
темпам обновления парка тех-
ники. Это помогло подготовить 
в срок 72 тысячи гектаров зяби, 
посеять 36,5 тысячи гектаров 
озимых. При этом глава адми-
нистрации района Владимир 
Покусаев не без удовлетворе-
ния сообщил: «В 2015 году мы 
больше всех в области внесли 
удобрений, и, думаем, что от-
дача будет». 

Не только производство, 
но и благоустройство

Крепкие сельхозпредприя-
тия района не только наращи-
вают производство, но и забо-
тятся о развитии социальной 
инфраструктуры, благоустрой-
стве сёл. Конечно, в первую 
очередь речь идёт о лидерах, 
которые во многом опреде-
ляют «погоду» в районе. Это, 
кроме названных ООО СХП 
«Новомарковское» и ООО 
ССП «Нива», филиал «Кан-
темировский» Центрально-
чернозёмной агропромыш-
ленной компании, сельхоз-
предприятия «Агротранс», 

«Волоконовское» и «Старт», 
заметный вклад в весомый 
«каравай» района и улучше-
ние благосостояния земляков 
вносят также крестьянско-
фермерские хозяйства КФХ 
Кубрак В.В., КФХ Богданова 
А.Г., Виталия Ватутина, Евге-
ния Еланцева, Владимира Голо-
денко, Михаила Украинского, 
Александра Сиденко. 

Однако богатство пред-
приятий и хозяйств на селе 
составляет не только техника, 
но и главным образом трудолю-
бивые люди, ладони которых 
шершавы, как сама земля. И, 
подводя итоги сельскохозяй-
ственного года, в Кантемиров-
ском районе благодарят пере-
довиков, каждый из которых 
в своём деле признан лучшим. 
Среди животноводов это Ольга 
Гайдидей и Светлана Петренко 
(ООО СХП «Новомарков-
ское»), Наталья Перевертайло 
(филиал «Кантемировский» 
Центрально-чернозёмной агро-
промышленной компании) и 
Елена Микитчик (КФХ Ва-
лерия Кубрака). Добрых слов 
заслужили лучшие механиза-
торы: трактористы Владимир 
Сергеев («Агротранс»), Вадим 
Зубенко (ООО ССП «Нива»), 
Александр Борченко (ООО 
«РАВ Агро»), Михаил Брюхо-
вецкий (ООО СХП «Новомар-
ковское»), а также водители: 
Михаил Волков («Кантемиров-
каагропромтранс»), Николай 
Гетманский («РАВ Агро»), 
Сергей Кубрак (КФХ Валерия 
Кубрака), рыбоводы: рыбак 
Юрий Коробкин и генеральный 
директор ООО «Прогресс» Ва-
силий Чмырёв, работники эле-
ваторов: сменный мастер ООО 
«Кантемировский элеватор» 
Юрий Колесников и начальник 
производственно-технической 
лаборатории Светлана Марьев-
ская, лучшие пчеловоды: Вик-
тор Украинский, Иван Зябкин 
и Валерий Чапурен.

По итогам года благодар-
ности Министерства сель-
ского хозяйства РФ вручены: 
трактористу Сергею Моисе-
енко, бригадиру тракторно-
полеводческого комплекса 
Алексею Селиванову, водителю 
Александру Карабутову (все 

– ООО СХП «Новомарков-
ское»), а также трактористу СП 
«Нива» Николаю Черкасову 
и водителю Кантемировского 
элеватора Сергею Дееву.

Да, верных родной земле 
людей в Кантемировском райо-
не хватает. Так, механизатор 
Василий Добрецкий, что из 
села Бугаевка, отдал ей уже 
сорок лет жизни. Крестьянско-
фермерское хозяйство, в кото-
ром он работает, выращивает 
кукурузу, лён, подсолнечник, 
пшеницу. В этом году, при-
знался он, порадовал лишь под-
солнечник, а лён «не вышел». 
Когда я спросил у него насчёт 
отпуска, он пошутил: «А отпуск 
у нас, когда снег лежит». Млад-
ший сын пошёл по его стопам 
– тоже механизатор, правда, в 
другом КФХ. А дочь работает 
медсестрой в Кантемировке.

Золотые зёрна  
дадут ростки

Это – уважаемые тружени-
ки. Но в связи в приходом ин-
весторов и подъёмом сельского 
хозяйства в Кантемировском 
районе серьёзно озаботились и 
подготовкой новых кадров, тех, 
кто придёт на смену нынеш-
ним передовикам. «Вот у нас 
раньше было ПТУ, – рассказал 
Владимир Покусаев, – а теперь 
это филиал Воронежского госу-
дарственного промышленно-
гуманитарного колледжа. Со-
трудничаем мы и с высшими 
учебными заведениями. Здесь 
не всё так просто, но движе-
ние в нужном направлении 
есть. Конечно, чтобы закре-
пить молодёжь в районе, нам 
нужно создавать современные 
условия работы и жизни для 
них. Как раз на это и работают 
инвесторы, обеспечивающие 
подъём сельскохозяйственного 
производства, оснащение его 
современной техникой. Чтобы 
грамотно командовать ею, нам 
нужны квалифицированные 
кадры». Кстати, заботы эти не 
пропадают даром: зарплата в 
среднем по району составляет 
22 тысячи рублей. Обсужда-
ются вопросы по решению 
жилищной проблемы в Ново-
марковке и в перспективе – по 

строительству в Кантемировке 
ФОКа. Конечно, свои надежды 
в районе связывают с поддерж-
кой губернатора.

Не зря говорят: что посе-
ешь, то и пожнёшь! Потому-то 
студенты колледжа и члены 
школьных ученических про-
изводственных бригад района 
– это как раз те золотые зёрна, 
которые дадут ростки и станут 
будущим сельскохозяйствен-
ных предприятий. Очень наде-
ются здесь на то, что достойно 
продолжат славные традиции 
нынешних передовиков девя-
тиклассники Сергей Завгород-
ний и Карина Михайлусова, 
восьмиклассник Денис Греев 
из Бугаевской средней школы, 
одиннадцатиклассники Алек-
сандр Башкатов, Юлия Обер-
дерфер и Дарья Сапрынская 
из Митрофановской средней 
школы, а также студенты Кан-
темировского филиала Во-
ронежского государственного 
промышленно-гуманитарного 
колледжа Виктор Прошин, 
Дмитрий Савицкий, Алексей 
Карабутов, Зоя Копылова, 
Алла Лейба и другие парни и 
девушки. Это как раз для них 
сегодня стараются мастера 
своего дела, а также руково-
дители района, предприятий и 
инвесторы. 

Подводя итоги 2015 года, 
кантемировцы чествовали 
своих героев в роскошном рай-
онном Дворце культуры. «Та-
ких ДК и во многих крупных 
городах не найдёшь», – поде-
лилась после своего концерта 
Заслуженная артистка РФ 
Светлана Рожкова. Содержа-
тельную программу подгото-
вила руководитель районного 
отдела культуры Елена Бога-
чёва. А открылись торжества 
очень красивой украинской 
песней. Для самого южного 
района Воронежской области, 
который граничит с Луган-
ской областью Украины, это 
выглядело и естественно, и 
символично. Здесь живут и 
трудятся гостеприимные, до-
брожелательные люди, для 
многих из которых характерен 
южнорусский говор. За грани-
цей, до которой рукой подать, 
для них по-прежнему братский 
народ, несмотря на войну в 
Донбассе и напряжённые отно-
шения России с официальным 
Киевом. Потому и пожелал 
глава администрации Канте-
мировского района Владимир 
Покусаев не только достатка 
в семьях своих земляков, но 
и мира. Что было и уместно, 
и актуально. Это подтвердили 
аплодисменты зала.

В сельских семьях будет достаток!
Успешное привлечение инвестиций в сельскохозяйственное производство Кантемировского района обеспечивает его модернизацию, 
стабильное развитие и всё более ощутимый рост. А это позволяет заботиться о повышении благосостояния жителей
Для сельскохозяйственного производства Кантеми-
ровского района характерно то, что в него пришли 
мощные инвесторы, отметил глава администрации 
муниципального района владимир покусаев, подво-
дя итоги года. Два миллиарда рублей, вложенные в 
сельское хозяйство, позволили ему в нынешнем году 
развиваться стабильно и динамично. 

Владимир Покусаев: «Инвестиции в сельхозпроизвод-
ство позволили району получить полновесный каравай».

Отмечены и члены ученических бригад.
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Руководители сельхозпредприятий, добившиеся высоких экономических показателей в 2015 году.

Марина кАЛИнИнА 

Россошанский район
– Мы занимаемся расте-

ниеводством, выращиваем 
зерновые, подсолнечник, про-
буем работать с соей и льном, 
– говорит директор хозяйства 
Николай Труфанов. – Строго 
соблюдаем севооборот. Чтобы 
не продавать задаром выра-
щенный урожай, построили два 
тока, специальные асфальти-
рованные площадки, где зерно 
хранится в ожидании более вы-
годной цены. Аграрии сегодня 
вынуждены все просчитывать 
с точностью до копейки, чтобы 
не прогореть и не остаться, как 
говорится, на бобах. 

Большое внимание уделяет-
ся модернизации технического 
парка. На площадке хозяйства 
красуются современные зер-
ноуборочные комбайны «По-
лесье». Во время напряженной 
уборочной, когда механизато-
рам приходилось трудиться и 
днем, и ночью, эта техника не 
подвела, не сорвала график 
работ. 

Механизаторы здесь все как 
на подбор – универсалы, моти-
вированные на хороший труд 
и хороший результат. Кстати, 
именно работу с коллективом 

учредитель СПК 
«Вершина» Нико-
лай Панков назвал 
главным драйве-
ром успеха.

– Очень важно 
правильно наце-
лить коллектив, 
настроить его на 
успех, на улучше-
ние качества своей 
жизни, – объяс-
няет Николай Се-
менович. – Люди 
должны сами стремиться хо-
рошо работать и зарабатывать 
– без этого очень трудно тре-
бовать от них добросовестного 
отношения к своим обязан-
ностям. 

И судя по результатам ра-
боты, руководству СПК это 
удалось. Поля хозяйства вы-
зывают чувство восторга даже у 
неспециалистов, а изумрудные 
озимые, которые стройными 
рядами взошли на полях хозяй-
ства, могут легко претендовать 
на роль образцовых примеров 
для многих агрономов. 

Не последнюю роль в ито-
говых цифрах деятельности 
хозяйства играет и качество 
семенного материала. В СПК 
«Вершина» предпочтение от-
дают отечественным семенам 

– несмотря на то, 
что российским 
семеноводам еще 
есть над чем ра-
ботать, потенциал 
нашего посевного 
материала еще до 
конца не раскрыт. 
И это относится к 
семенам не толь-
ко пшеницы, но 
и подсолнечника. 
В о о б щ е ,  п о и с к 
оптимальных со-

ртов и гибридов, способных 
дать высокий урожай, идет 
постоянно. А чтобы они рас-
крылись и проявили свои ха-
рактеристики в полной мере, 
местные растениеводы ста-
раются все агротехнические 
работы провести в оптималь-
ные сроки, подготовить почву 
заблаговременно, чтобы весной 
меньше травмировать землю 
механическим вмешательством 
и сохранить таким образом 
максимум влаги, накопленной 
в зимний период. 

На вопрос, благодатная ли 
здесь почва, Николай Панков 
ответил так:

– Любой земле нужен хозя-
ин. Там, где люди занимаются 
своим делом, холят, лелеют 
это бесценное богатство, на-

циональное достояние – там и 
результаты завидные. А когда 
тучные черноземы попадают в 
руки рвачей и людей, далеких 
от сельского хозяйства, то они 
очень быстро теряют свое пло-
дородие. В наши дни бывает и 
такое... 

К своим землям в СПК 
«Вершина» относятся береж-
но и с особым вниманием. Не 
жалеют средств на минераль-
ные удобрения, вносят в не-
обходимых дозах гербициды, 

пестициды. И все для того, 
чтобы земля в сезон порадовала 
щедрым урожаем.

– Есть огромная разница 
между нынешним уровнем 
развития сельского хозяйства 
и тем, что было пять или десять 
лет назад, – считает Николай 
Панков. – И по технике, и по 
технологиям, и по качеству 
материалов и ресурсов мы шаг-
нули далеко вперед. Чувствуя 
поддержку государства, реши-
ли заняться животноводством 

– будем разводить овец. Уже 
сегодня в нашем стаде более ста 
голов, есть выпасные поля, по-
мещения для ночлега и зимов-
ки. Внимательное отношение 
властей к аграрному сектору 
позволяет нам смело смотреть 
в будущее, и быть уверенными 
в том, что мы сможем не только 
обеспечить продовольствием 
своих жителей, но и вернуть 
себе звание крупного экспор-
тера аграрной продукции. Я на 
это очень надеюсь.

Высота, на которую поднялась «Вершина»
Это хозяйство – одно из успешных сельхозпредприятий Россошанского района. Образованное в 2002 году на базе нескольких 
обанкротившихся предприятий, сегодня оно занимает одно из лидирующих мест в районном рейтинге по растениеводству 

Николай Панков.

В хозяйстве – современный парк сельхозтехники.
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земля и оденет, земля и накормит,

С радостным волнением 
поднимались по ступеням бу-
дущие студенты – это были для 
них первые шаги в будущую 
успешную жизнь, в которой их, 
как и всех наших вузовских вы-
пускников – «птенцов гнезда 
Петрова», – ждут широкие го-
ризонты больших свершений.

Все обратили внимание, 
что на этот раз общение руко-
водства вуза и факультетов с 
гостями проходило в неофици-
альном, демократичном форма-
те, сразу же вызвавшем у гостей 
чувство взаимопонимания и 
доверия.

Открывая встречу, ректор 
Воронежского ГАУ Николай 
Бухтояров поблагодарил го-
стей и коллег, всех, кто нашёл 
время, оставив свои заботы. 

– Поверьте, – отметил Ни-
колай Иванович, – мы сделаем 
всё возможное, чтобы она была 
максимально насыщенной, ин-
формативной, надолго осталась 
у вас в памяти. Вся необходи-
мая информация для выбора 
лучшей профессии, лучшей 
специальности – в вашем рас-
поряжении. В вашем распоря-
жении также высокопрофес-
сиональный профессорско-
преподавательский коллектив, 
современные учебные корпуса 
и многое-многое другое.

Главное богатство агроуни-
верситета, как и других вузов, 
– конечно же, выпускники. Их 
почти стотысячную когорту 

на дне открытых дверей пред-
ставлял Александр Квасов. 
Ныне он занимает ключевую 
должность в правительстве Во-
ронежской области, буквально 
на днях став руководителем 
департамента аграрной поли-
тики. И таких известных и до-
стойных выпускников немало 
как на родной воронежской 
земле, так и в целом по России. 
Значительная часть преподава-
телей вуза также является его 
выпускниками. 

– Мы заслуженно гордимся 
этими выдающимися людьми, 
мы бережём свои традиции, 
мы дорожим связями с вами, – 
подчеркнул ректор.

Проректор по учебной ра-
боте Наталья Дерканосова 
рассказала о многогранной дея-
тельности вуза, одного из ве-
дущих в агрообразовательной 
системе не только Централь-
ного Черноземья, Централь-
ного федерального округа, 
но и всей России. Она особо 
остановилась на предостав-
ляющих широкие возможности 
образовательных программах, 
которые зиждутся на успешно 
пройдённой в этом году госу-
дарственной аккредитации, 
что весомо влияет на престиж-
ность дипломов, поучаемых 
в Воронежском ГАУ. Также 
Наталья Митрофановна под-
черкнула, что в 2015 году около 
700 студентов, преподавателей 
и сотрудников в рамках между-
народных академических и 
культурных обменов посетили 

Германию, Чехию, Китай, Фин-
ляндию, Турцию и ряд других 
стран. Вывод однозначен: сту-
денты вуза живут насыщенной, 
интересной, яркой жизнью. 
Ежегодно они имеют возмож-
ность пройти стажировку в 
ведущих западноевропейских 
университетах, что также зна-
чительно поднимает планку 
их профессиональной востре-
бованности.

Впервые день открытых две-
рей проходил в новом формате. 
После официальной встречи в 
главном учебном корпусе гости 
на университетском автобусе, 
объехавшем почти полплане-
ты, отправились в Экспоцентр 
ВГАУ.

Здесь в просторном выста-
вочном зале была развёрнута 
выставка-презентация вуза, 
предоставившая возможность 
реально увидеть, чем живут 
каждый факультет, каждая 
кафедра, и пообщаться с пред-
ставителями администрации, 
деканами, преподавателями, 
членами совета молодых учё-
ных, студентами, а также мно-
гочисленными партнёрами 
университета.

Здесь с приветственным 
словом выступил почётный 
гость дня открытых дверей 
Александр Квасов. Как бывший 
выпускник ВГАУ Александр 
Юрьевич подчеркнул, что Во-
ронежский государственный 
аграрный университет имеет 
высочайшую репутацию в Рос-
сии и далеко за её пределами. 
Здесь студенты овладевают 
самыми передовыми знаниями, 
получают самые лучшие про-
фессии. За последнее время 
в сельском хозяйстве, в том 
числе и Воронежской области, 
начата серьёзнейшая модерни-
зация. За пять лет более чем в 
200 инвестиционных проектов 
вложено более 140 миллиар-

дов рублей. Заработная плата 
на селе составляет по итогам 
9 месяцев 2015 года 19600 
рублей. А у специалистов с 
высшим образованием того 
уровня, каких готовит аграр-
ный университет, она гораздо 
выше. Сейчас в Воронежской 
области появились инвесторы, 
которые гарантируют социаль-
ные обязательства – в первую 
очередь молодой специалист 
получает современное бла-
гоустроенное жильё, которое 
через 5-10 лет переходит в его 
личную собственность. Это 
такие хозяйства, как спецхоз 
«Вишневский» в Верхней 
Хаве, агрофира «Дон» в Рос-
сошанском районе, есть по-
добные предприятия в Бобров-
ском и ряде других районов. 

Одним словом, лучшие хо-
зяйства области получают 
европейские урожаи, создают 
для своих работников такие 
условия, что иностранцы, при-
езжая в гости, с удивлением 
отмечают, что такое, оказы-
вается, возможно и у нас. У 
студентов аграрного универ-
ситета действительно большие 
перспективы. Воронежская 
область уже сегодня является 
в Центральном федеральном 
округе лидером по производ-
ству всех видов продукции 
растениеводства, успешно раз-
вивается животноводство. Уве-
ренно реализуются программа 
«Начинающих фермеров» и 
программа «Семейная ферма». 
В ближайшие годы будет за-
кончена газификация, включая 
отдалённые хутора. В крупных 
сельских населённых пунктах 
строятся спортивные комплек-
сы, бассейны, стадионы и так 
далее. Всё это даёт возмож-
ность, получив высшее сель-
скохозяйственное образование, 

работать по специальности, 
иметь достойную зарплату, 
обзаводиться семьями, вос-
питывать детей и развивать 
своё село.

Александр Квасов заверил, 
что правительство Воронеж-
ской области будет всемерно 
поддерживать выпускников 
Воронежского ГАУ и те про-
фессии, которые они выберут. 
Причём, как он уверен, они 
большей частью станут руко-
водителями и главными спе-
циалистами, которые хорошо 
зарекомендуют себя со всех 
сторон. 

– Я со всей ответственно-
стью заявляю, что ваш вуз 
– лучший, – подчеркнул Алек-
сандр Юрьевич. – В нём хочет-
ся учиться и потом с гордостью 
говорить, что я окончил Во-
ронежский государственный 
аграрный университет имени 
императора Петра I. Здесь 
зарождаются семьи, здесь 
есть возможность не только 
блестяще изучать основы про-
фессиональных знаний, но и 
получить прекрасные знания 
по иностранному языку. Это 
позволит вам участвовать в 
перспективных стажировках в 
лучших хозяйствах Франции, 
Германии и многих других го-
сударств, с которыми у аграр-
ного университета заключены 
соглашения по обмену спе-
циалистами. 

Во ВГАУ на высоком уровне 
студенческий спорт и художе-
ственная самодеятельность. 
Так, народный ансамбль «Чер-
нозёмочка», который является 
брендом агроуниверситета, 
только за последний год по-
сетил с концертами 12 стран. 
Поэтому для родителей, кото-
рые серьёзно думают о судьбах 
своих детей, немаловажно, 

что те здесь будут окружены 
заботой и вниманием, будут 
развиваться не только как 
специалисты, но и творчески, 
духовно. 

Сегодня огромную роль в 
подготовке будущих студентов 
ВГАУ играет совместная рабо-
та вуза с так называемыми ба-
зовыми школами в Воронеже, 
Воронежской, Липецкой и ряде 
других областей. В ходе дня 
открытых дверей состоялось 
торжественное подписание 
ректором Воронежского ГАУ 
Николаем Бухтояровым и ди-
ректором МБОУ СО «Школа 
№ 20 г. Воронежа» Ириной 
Сакоренко договора о сотруд-
ничестве, и это близкое вузу во 
всех отношениях образователь-
ное учреждение также обрело 
статус базового учебного заве-
дения Воронежского ГАУ.

В заключение состоялся яр-
кий концерт молодёжного цен-
тра, в котором блистала как и 
несравненная «Чернозёмочка», 
так и замечательные певцы, 
полюбившиеся всем своими 
замечательными талантами.

На площадке перед Экспо-
центром была организована 
также демонстрация современ-
ной сельскохозяйственной тех-
ники, зрелищное выступление 
удалых наездниц и виртуозных 
лыжероллеров.

А вузовская столовая ра-
душно предложила гостям ап-
петитную кашу полевой кухни, 
пирожки и ароматный чай.

Многие из старшеклассни-
ков, судя по их восторженной 
оценке всего увиденного, на-
верняка с нетерпением при-
дут сюда ещё раз, но уже на 
экзамены с документами об 
окончании школы и планами 
на будущее. 

На достойное будущее!

К горизонтам будущих свершений
Воронежский государственный аграрный университет имени императора Петра I провел день открытых дверей в новом формате
В один из недавних ноябрьских дней старейший вуз 
Черноземья, гордо носящий имя императора Петра I, 
гостеприимно распахнул свои двери для абитуриен-
тов. По праву можно сказать, что этот день стал для 
вуза одним из самых праздничных, запоминающих-
ся и судьбоносных. даже непредсказуемая погода 
щедро отметила такое событие, подарив удивитель-
ный для ноября тёплый день.

Екатерина ЩЕГЛОВА
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Встречу открыл ректор Воронежского ГАУ Николай Бухтояров.

В Воронежском ГАУ есть и свой конно-спортивный клуб.

Глава администрации  
Калачеевского района  
Николай КОтОЛЕВсКий:

–Уходящий год был для нас, как 
всегда, непростым – засушливая вес-
на, дефицит осадков в осенний период. 
Но наш вклад в областной каравай по-
лучился довольно весомым. По пред-
варительным данным, калачеевским 
земледельцам всех форм собственно-
сти удалось собрать свыше 135 тысяч тонн зерна, около 140 
тысяч тонн сахарной свеклы, 49 тысяч тонн подсолнечника. 
Вся полученная прибыль будет направлена на дальнейшее 
развитие АПК района.

Нынешний год останется в памяти и реализацией инте-
ресных проектов. Так, во многих аграрных предприятиях ре-
конструированы животноводческие помещения, закуплено 
новое оборудование, машинно-тракторный парк пополнился 
современной сельхозтехникой, на Калачеевском сырзаводе 
открыта новая производственная линия.

Устойчивое развитие села зависит от многих факторов. 
В первую очередь, надо сохранить господдержку агропро-
мышленного комплекса, продолжить взятый губернатором 
Алексеем Гордеевым курс на развитие мясного и молочного 
животноводства. Задача властей – создать условия для того, 
чтобы в наших селах было не только современное произ-
водство, но и более комфортные условия жизни. А для 
этого нам необходимо внедрять прогрессивные технологии, 
новые формы организации труда, находить новые подходы 
в работе с кадрами. Над всеми этими вопросами мы ведем 
ежедневную работу.

Глава администрации  
таловского района  
Виктор БурдиН:

– В этом году сельхозпроизводи-
телями Таловского муниципального 
района будет собрано 179 тыс. тонн 
зерна в зачетном весе (при средней 
урожайности 28 центнеров с гектара), 
сахарной свеклы – 340 тыс. тонн в 
зачетном весе (370 центнеров с гек-
тара), подсолнечника – 35,8 тыс. тонн в зачетном весе (24,2 
центнера с гектара).

По валовому производству зерна район вышел на четвер-
тое место в области, подсолнечника – на десятое, сахарной 
свеклы – на второе место. В достаточном количестве заго-
товлено всех видов кормов. Под урожай 2016 года посеяно 
озимых 26,6 тыс. гектара. Производство молока составит 25,7 
тыс. тонн (продуктивность в сельхозпредприятиях 5690 кг 
на корову). Произведено мяса 17,5 тыс. тонн, что в 10,4 раза 
больше, чем в 2014 году.

На территории муниципального района группой компа-
ний «АГРОЭКО» реализован инвестиционный проект, в 
рамках которого завершено строительство двух свиноком-
плексов и введен в эксплуатацию комбикормовый завод 
мощностью 230 тыс. тонн в год и зернохранилища емкостью 
60 тыс. тонн. С начала реализации инвестиционного проекта 
капитальные вложения составили более 7 млрд. рублей, соз-
дано 387 рабочих мест. В 2015 году ГК «АГРОЭКО» начато 
строительство еще двух объектов: свиноводческого ком-
плекса мощностью 2400 голов свиноматок единовременного 
содержания и станции искусственного осеменения. Внедря-
ются и действуют различные по форме влагосберегающие 
технологии. Большое значение придается средствам защиты 
растений, биологическим стимуляторам и удобрениям.

Глава администрации  
Нижнедевицкого района  
Валентин КОпыЛОВ:

– Нынешний год стал для сель-
скохозяйственной отрасли нашего 
района временем напряженной, но 
очень плодотворной работы. Валовое 
производство зерновых и зернобобо-
вых культур составило 140 тысяч тонн 
– это третий подобный показатель 
за историю нашего района. Лучших результатов добились 
ООО «Черкизово-Растениеводство», ООО СП «Хвоще-
ватовское», ООО «СП Вязноватовка». Выросла и валовка 
подсолнечника – 24,59 тысячи тонн маслосемян против 23 
тысяч тонн, собранных в прошлом году.

В молочном животноводстве – свои рекорды.  Растут 
средние надои от коровы – 4343 килограмма молока, что на 
268 килограммов больше, чем в прошлом году. Лидером по 
производству молока является племенной завод ООО «СП 
Вязноватовка», на долю которого приходится 53 процента от 
общего количества произведенного молока в районе.

Но главное, в районе сохранилась положительная тенден-
ция в развитии всего сельскохозяйственного производства. 
И, прежде всего, это проявляется в целенаправленной работе 
по его техническому перевооружению. 

На настроение местных жителей позитивно влияют из-
менения, которые произошли в социальной и культурной 
жизни. Налоговые отчисления успешных предприятий 
позволяют нам заниматься реконструкцией социально 
значимых объектов, участковых больниц и фельдшерско-
акушерских пунктов, открывать спортивные площадки, 
ремонтировать дороги. А чтобы и впредь обеспечить устой-
чивое развитие села, необходимо, в первую очередь, более 
детально рассмотреть вопросы по субсидированию ГСМ и 
минеральных удобрений. 

Глава администрации  
терновского района  
ирина БЕЛОВА:

- Главным итогом агросезона-2015 
стала продуктивная работа наших 
земледельцев, а именно получение 
качественного зерна, подсолнечника 
и сахарной свеклы. По данным на 
10 ноября, сельхозпроизводители 
района собрали более 140 тысяч 
тонн зерна, средняя урожайность которого составила 31,6 
центнера с гектара, более 36 тысяч тонн подсолнечника при 
урожайности 29,1 центнера маслосемян с гектара и 370 тысяч 
тонн сахарной свеклы, урожайность которой составила 478,3 
центнера сладких корней с каждого гектара. Высокая уро-
жайность стала следствием бережного отношения к земель-
ным ресурсам, сохранения плодородия. Хорошие показатели 
и в отрасли животноводства – наш район уверенно идёт на 
увеличение маточного поголовья коров как молочного, так 
и мясного направления.

Для поддержки начинающих фермеров и развития семей-
ных животноводческих ферм в текущем году район получил 
четыре гранта. Часть средств пошла на реконструкцию 
молочной фермы на 200 голов дойных коров.

Социальная политика направлена на улучшение качества 
жизни людей, комфортности и удобства их проживания. 
В нынешнем году освоены немалые средства, выделенные 
правительством Воронежской области на ремонт учрежде-
ний культуры, благоустройство парков, ремонт дорог. Но 
селяне и сами хотят активно включиться в процесс улуч-
шения собственной жизни. Но для этого им нужно немного 
помочь – увеличить, к примеру, субсидии на строительство 
и приобретение жилья для жителей сельской местности, 
привлекать инвесторов, вводить новые производственные 
мощности. А это значит, что в будущем нас ожидает большая 
и сложная работа.

- ФГБУ «Управление «Во-
ронежмелиоводхоз» активно 
включилось в реализацию 
мероприятий федеральной 
целевой программы «Развитие 
мелиорации земель сельско-
хозяйственного назначения 
России на 2014-2020 годы» на 
территории Воронежской обла-
сти. В ее рамках запланирована 
реконструкция десяти госу-
дарственных оросительных 
систем, реализация которых 
позволит создать высокотех-
нологичные мелиоративные 
объекты и обеспечит ввод 5,5 
тысячи гектаров орошаемых 
земель. В настоящее время раз-
работан проект реконструкции 
Чесменской государственной 
оросительной системы Бо-
бровского района, который 
находится на государственной 
экспертизе. 

На следующий год у нас 
запланировано проведение 
проектно-изыскательских ра-
бот по двум объектам – ре-
конструкция Алексеевской 
государственной ороситель-
ной системы Грибановского 

района и реконструкция такой 
же системы – Лимановской в 
Панинском районе.

В рамках региональной про-
граммы развития мелиорации 
совместно с департаментом 
аграрной политики мы ве-
дем работу по оказанию сель-
хозпроизводителям консуль-
тационной и методической 
помощи при строительстве 
и реконструкции объектов 
мелиорации.

В настоящее же время под-
водим итоги поливного сезона-
2015. Уже сегодня можно с 
уверенностью сказать, что все 
государственные задания, по-

ставленные Минсельхозом 
России, успешно выполнены. 
Филиалами учреждения обе-
спечен полив на 100 процентов 
заявленной площади – подано 
более 1 миллиона кубических 
метров воды для орошения. 
Также нашими сотрудниками 
проведены обследования нахо-
дящихся в ведении учреждения 
гидротехнических сооружений, 
через них безаварийно произ-
веден пропуск вод весеннего 
половодья, ведется активная 

работа по оптимизации иму-
щественного комплекса, за-
крепленного за «Воронежме-
лиоводхозом».

В современной внешне-
политической обстановке 
очень важно стимулировать 
отечественных производителей 
сельскохозяйственной техники 
по модернизации и внедрению 
новых современных техноло-
гий. Не секрет, что западные 
сельхозмашины на порядок 
опередили в своем развитии 
отечественные, но в последнее 
время из-за роста курса дол-
лара они стали недоступны 
для российских аграриев. В 
настоящее время уже прошли 
государственные испытания 
и готовятся к внедрению в 
производство отечественные 
дождевальные машины, кото-
рые близки по своим возмож-
ностям к западным образцам. 
Среди них можно отметить до-
ждевальные машины «Волга-
СМ», разработанные ФГБНУ 
«ВолжНИИГиМ» (г. Энгельс), 
и «Корвет» – разработка ООО 
НПО «Мелиорация-М» (г. Са- 
мара). В Воронеже есть ЗАО 
НПО «Спецхимагрегат», за-
нимающееся разработкой и 
производством современных 
передвижных насосных стан-
ций, которые успешно исполь-
зуются для подачи воды на 
орошение. Здесь же находит-
ся главное управление ЗАО 
НПО «Стройтехавтоматика», 
специалисты которого разра-
батывают и внедряют средства 
автоматизации и управления 
насосными станциями и в це-
лом оросительными системами. 
Разработки этого предприятия, 

например, использовались при 
реконструкции головной на-
сосной станции Воронежской 
государственной оросительной 
системы, эксплуатацией кото-
рой занимается наше учреж-
дение.

Развитие отечественного 
производства и применение 
российской техники при стро-
ительстве и реконструкции 
мелиоративных систем по-
зволит значительно снизить 
затраты и, соответственно, срок 
окупаемости работ. А это одни 
из главных показателей, на 
которые обращают внимание 
потенциальные инвесторы.

ФГБУ «Управление «Во-
ронежмелиоводхоз» в своей 
структуре, помимо аппара-
та, имеет три филиала – Ни-
кольский, Таловский, Россо-
шанский и одно структурное 
подразделение службы экс-
плуатации мелиоративных 
систем в восточных районах 
Воронежской области. Там тру-
дятся специалисты, которые 
непосредственно реализуют 
государственные задачи в об-
ласти мелиорации: эксплуати-
руют оросительные системы и 
гидротехнические сооружения, 
проводят обследования мелио-
рированных земель. В связи с 
реализацией профильной целе-
вой программы на территории 
Воронежской области нагрузка 
на филиалы учреждения с каж-
дым годом будет возрастать, но 
уже сегодня все сотрудники 
готовы к этому, а опыт и про-
фессионализм каждого из них 
позволяют сказать, что все 
поставленные задачи будут 
выполнены.

По программе мелиорации
В нашей стране как никогда актуальна задача обе-
спечения продовольственной безопасности за счет 
повышения объемов сельскохозяйственного произ-
водства. мелиоративные мероприятия здесь играют 
не последнюю роль. тема мелиорации давно вышла 
на государственный уровень – специальный форум 
был организован в рамках всероссийской агропро-
мышленной выставки «золотая осень-2015», регу-
лярно проводятся выставки и конференции. о том, 
как обстоят дела в нашем регионе, рассказал руко-
водитель ФГБУ «Управление «Воронежмелиоводхоз» 
александр БолдыреВ.

Марина КАЛиНиНА

Александр Болдырев.

Вложения в мелиоративные программы 
окупаются прибылью хозяйств.

Цифры и фАКты
В 2015 году в Воронеж-

ской области расширена 
сеть оросительных систем. 
В 2016 году полив будет 
осуществляться уже на 17 
тысячах гектаров.

В 2015 году была про-
должена техническая и тех-
нологическая модернизация 
сельскохозяйственной от-
расли Воронежской области. 
За 9 месяцев приобретено 
392 трактора, 102 зерноу-
борочных, 16 кормоубороч-
ных и 5 свеклоуборочных 
комбайнов. 5 самоходных 
свеклопогрузчиков. Энер-
гообеспеченность при норме 
168 л.с. на 100 гектаров по-
севных площадей составила 
190,2 л.с.

В сельском хозяйстве 
Воронежской области на-
грузка на один зерноубороч-
ный комбайн составляет 213 
гектаров (по России – 352 
гектара), на один свекло-
уборочный комбайн – 212 
гектаров (по России – 295 
гектаров). 

В 2015 году департа-
ментом аграрной политики 
Воронежской области раз-
работаны и успешно прошли 
конкурсный отбор Минсель-
хоза России три экономи-
чески значимых программы 
– по молочному и мясному 
скотоводству, а также пред-
упреждению возникновения 
АЧС. В результате для их 
практической реализации 
из федерального бюджета 
дополнительно было при-
влечено 524 млн. рублей 
против 334 млн. рублей в 
2014 году. 
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ты только себя для неё не жалей!

Марина Калинина

Его руководитель – Сергей 
Трибунский – уверен в своих 
управленческих решениях 
и в поддержке коллектива, 
который все последние годы 
усиленно работает над форми-
рованием имиджа хозяйства – 
успешного и перспективного. 

Нынешний год мало чем 
отличался от предыдущих 
– погода, как всегда, испыты-
вала крестьян на прочность 
засушливым летом, дефици-
том влаги в осенний период. 
Говоря об итогах сезона, Сер-
гей Иванович не скрывает 
своего огорчения. В урожай 
было вложено много сил и 
средств – здесь не экономили 
ни на высокотехнологичном 
оборудовании, ни на элитных 
семенах, ни на дорогостоящих 
средствах защиты растений 
и удобрениях, но результат 
оказался ниже ожидаемого. 
Хотя финишные цифры впол-
не приличные: пшеница дала 
по 40 центнеров зерна на круг, 
кукуруза – по 45, ячмень – по 
25, подсолнечник – по 30, са-
харная свекла – по 300 центне-
ров сладких корней с гектара. 
Заготовлены в необходимом 
количестве кормовые культу-
ры – сено, силос и сенаж. За 
такие результаты не стыдно 
любому хозяйству, которое 
целенаправленно занимается 
развитием полеводства как 
основной отрасли. 

Но в ЗАО «Манино» перво-
степенная роль отведена молоч-
ному животноводству. Дойное 
стадо увеличивается ежегодно 
– сегодня здесь содержатся 800 
голов, а к концу года прирастет 
до тысячи. За десять месяцев 
хозяйство произвело почти 
пять тысяч тонн молока, что 
составило 115 процентов к 
уровню прошлого года. 

В хозяйстве не получали 
бы столько молока, если бы не 
поставили непростое дело вос-
производства молочного стада 
на научную основу. Именно 
такая работа и накопленный 
коллективом опыт позволил 
ЗАО «Манино» тринадцать лет 
назад получить статус племен-
ного репродуктора. А пять лет 
назад сменить его на еще более 
престижный – племзавода по 
разведению коров симменталь-
ской породы. 

– В наши дни молочное 
животноводство стало при-
быльным занятием. Благо-
даря политике губернатора 
Алексея Гордеева, грамотным 
мерам поддержки, разрабо-
танным региональным депар-
таментом аграрной политики, 
всесторонней помощи главы 
администрации района Ни-
колая Котолевского, отрасль 
в нашем районе постепенно 
развивается. Это не только 
увеличивает инвестиционную 
привлекательность аграрного 
бизнеса, но и круглогодично 
обеспечивает рабочими ме-

стами селян. Подобная задача 
является одной из важнейших 
сегодняшнего дня, – говорит 
Сергей Трибунский. 

Основные средства акцио-
нерного общества идут на раз-
витие животноводства. В этом 
году хозяйство отличилось 
масштабной реконструкцией 
помещений и закупкой нового 
оборудования. Так, на МТФ 
№ 2 реконструировали корпус 
для содержание 250 коров, а на 
МТФ № 3 – помещение на 250 
голов КРС, перепланирован 
телятник. На фермах заново от-
строены выгульные площадки 
для скота, отремонтированы 
крыши, ворота. С увеличением 

поголовья растут и произ-
водственные показатели, что 
дает основания рассчитывать: 
вложенные в развитие отрасли 
30 миллионов рублей окупятся 
в течение пяти лет.

Лучшим стимулом для тру-
довых достижений, кроме до-
стойной зарплаты, является 
отношение руководства к чле-
нам своего коллектива. Сергей 
Трибунский готов часами рас-
сказывать о каждом работнике, 
перечислять его заслуги.

Мастерами своего дела кото-
рый год подряд считаются ме-
ханизаторы Андрей Соловьев, 
братья Пелепенковы, Павел 
Рыбасов, Алексей Хованский, 

Олег Боев, Валерий Лайков, 
Виктор Курашкин, доярки Аль-
бина Ширяева, Валентина Сер-
дюкова, Людмила Колтунова, 
механизаторы животноводства 
Вячеслав Удовикин, Виктор 
Котляров, скотники Алексей 
Лапшин, Геннадий и Александр 
Шушпановы, операторы по 
обслуживанию оборудования 
Михаил Савчик и Геннадий 
Шушпанов.

Большой объем профессио-
нальной и организаторской ра-
боты выполняют специалисты: 
заведующий фермой Николай 
Руденко, главный зоотехник 
Сергей Димитренко, главный 
ветврач Алексей Жогленко, 

племучетчик Марина Кома-
рова, осеменатор Светлана 
Новикова и другие.

Хорошую работу здесь не 
забывают поощрять. Более 
800 тысяч рублей выделило 
руководство ЗАО для премиро-
вания передовиков в заверше-
ние агросезона-2015 – селяне 
получили стиральные машины, 
мягкие уголки, телевизоры, 
оборудование для спутниково-
го телевидения, видеокамеры 
и другую сложную бытовую 
технику. 

Но и это еще не все. Еже-
годно за счет хозяйства лучшие 
работники отдыхают на Черно-
морских курортах и в санато-
риях.  Но недавно Сергей Три-
бунский построил базу отдыха 
– силами работников хозяйства 
расчищен пруд, оборудован 
пляж, установлены беседки. 
На берегу расположились го-
стевой домик, крытый ангар. 
Местные жители уже успели 
здесь справить свадьбы и дни 
рождения. На территории при-
чудливым узором выложена 
красочная плитка, появился 
фонтан и качели. Все это при-
влекает сюда селян от мала 
до велика. Манинцы успели 
полюбить новое место отдыха: 
одни с удовольствием проводят 
здесь время, другие – предлага-
ют любую посильную помощь, 
чтобы облагородить и украсить 
этот чудесный островок.

– Хочу поздравить всех 
аграриев с профессиональ-
ным праздником, – сказал в 
завершении беседы Сергей 
Трибунский. – Самое главное 
богатство нашего хозяйства – 
это люди.  Я благодарен своему 
коллективу за поддержку и 
понимание.

Набирает ход племенной завод
В каждом районе Воронежской области есть свой 
костяк передовых предприятий, которые стабильно 
демонстрируют рост по основным показателям, 
являются примером в социальной политике. В 
калачеевском районе одно из таких хозяйств –  
Зао «Манино». 

Сергей Трибунский.

Тамара ГашиМова 
Петропавловский район

дождя ждали  
полгода

Вот и нынче зал ДК был на-
полнен до отказа. Поздравить 
петропавловцев с праздником 
приехали руководитель управ-
ления по работе с обращениями 
граждан правительства Во-
ронежской области Василий 
Пеньков, депутат Воронеж-
ской областной думы Сер-
гей Трибунский, заместитель 
начальника отдела развития 
животноводства областного 
департамента аграрной по-
литики Валерий Пономарев, 
представители предприятий, 
тесно сотрудничающих с пред-
приятиями района, местные 
творческие коллективы. 

– По традиции мы в та-
ком составе собираемся тогда, 
когда полностью закончены 
все сельскохозяйственные 
работы, – открыл праздник 
глава администрации Петро-
павловского района Алексей 
Собкалов. – Нынешний год 
оказался трудным, впрочем, 
как и предыдущие. За 172 дня 
не выпало ни капли осадков. 
Но, несмотря на это, мы сумели 
получить неплохой урожай. Ва-
ловый сбор зерна составил 105 
тысяч тонн — 128 процентов 
от поставленного перед нами 
правительством Воронежской 
области плана. Подсолнечника 
собрали 25 тысяч тонн масло-
семян, сахарной свеклы – 13 
тысяч тонн, или 197 процентов 
от запланированного. 

По мнению Алексея Собка-
лова, достичь таких результа-
тов удалось благодаря опыту и 
таланту сельских тружеников, 
применению передовых техно-
логий. Нынче в Петропавлов-
ском районе удалось увеличить 
поголовье крупного рогатого 
скота, и сейчас оно составляет 
5200 голов. Основное стадо, в 
3950 голов, содержится в ООО 
«Зелёный луг». Продолжает 
развиваться овцеводство, на 
сегодня в отарах насчитыва-
ется 3500 голов. Произведено 
460 тонн мяса, 1392 тонны 
молока. Посеяно около 20 ты-
сяч гектаров озимых культур, 
засыпано две тысячи тонн 
семян – на четверть больше 

намеченного, вспахана зябь 
на площади свыше 61 тысячи 
гектаров, что составляет 101 
процент к заданию. В этом году 
в качестве субсидий из феде-
ральной и областной казны 
аграриям Петропавловского 
района перечислили 109 мил-
лионов рублей. К концу же года 
здесь ожидают получить 180 
миллионов рублей прибыли. 
Такого в истории района еще не 
было. Конечно, по меркам Во-
ронежской области показатели 
петропавловцев небольшие. Но 
для них они ох как значимы. 

– Воронежская область яв-
ляется зоной рискованного 
земледелия, а Петропавлов-
ский район — трижды риско-
ванной, – отметил Валерий 
Пономарев. – Бонитет почты 
на два порядка ниже, чем в 
Аннинском районе, осадков вы-
падает втрое меньше, чем в Ли-
скинском или Нижнедевицком 
районах. Главный фонд — это 
люди, их стремление изменить 
жизнь вокруг себя. Радует, что 
развивается животноводство. 
Это значит, что десятки моло-
дых и полных сил людей нашли 
применение своим знаниям на 
малой родине. А ведь не будь 
этих предприятий, они бы все 
уехали из района в поисках 
лучшей доли. 

По труду и награды
По устоявшейся традиции 

праздник начали с чествования 
передовиков. Победителями 
районного экономического 
соперничества среди пред-
приятий признаны СХА «Луч», 
ЗАО «Маяк», третье место раз-
делили ООО «Ритм» и ООО 
«Факел». Среди фермерских 
хозяйств и индивидуальных 
предпринимателей лучшими 
названы Александр Гарьку-
шов и Любовь Гноевая. За 
качественную продукцию и 
рост поголовья животных на-
градили заместителя генераль-
ного директора ООО «Зеленый 
луг» Александра Твердохлеба. 
Звания «Лучший в профес-
сии» присвоено трактористам 
Виктору Бондареву (ООО 
«Заря»), Алексею Слюсареву 
(СХА «Луч»), Сергею Ново-
ковскому (СХА «Сокол»), Сер-
гею Кузнецову (ЗАО «Маяк»), 
комбайнёрам – Владиславу 
Огневу (ООО «Агростарк»), 

Игорю Смольянину (ЗАО 
«Маяк»), Ивану Новикову 
(ООО «Краснофлотское»), 
свекловоду – Сергею Индюко-
ву (ООО «Пески»), водителям 
– Ивану Бортникову (СХА 
«Луч»), Виктору Игнатенко 
(ООО «Агро-Старк»), дояркам 
СХА «Луч» – Елене Коржовой, 
Елене Лихолетовой и Марии 
Оберемковой. 

Благодарностью Мини-
стерства сельского хозяйства 
РФ награждены начальник 
инженерно-технического отде-
ла ООО «Ритм» Николай Пу-
тиёв и тракторист-машинист 
ЗАО «Маяк» Вячеслав Абро-
симов. Грамоты Воронежской 
областной думы получили 
механизатор ООО «Красно-
селовское» Николай Шевцов, 
генеральный директор ООО 
«Агро-Старк» Марат Кама-
лов, главный бухгалтер ЗАО 
«Маяк» Зоя Воронина, за-
меститель главы крестьянско-
фермерского хозяйства Сергей 
Маслов, механизатор ООО 
«Заря» Алексей Семисинов. 
Грамотами областного депар-
тамента аграрной политики 
удостоены механизатор ООО 
«Ритм» Юрий Вихров, дирек-
тор ООО «Красноселовское» 
Владимир Макаренко, меха-
низатор СХА «Луч» Сергей 
Шкурметов, заместитель ген-
директора ООО «Зеленый 

луг» Александр Твердохлеб, 
механизатор ООО «Пески» 
Алексей Кудрин. 

Победителям молодежного 
соревнования вручили гра-
моты главы администрации 
Петропавловского района. 
В этом году лидерами стали 
механизатор ООО «Пески» 
Алексей Собкалов, главный 
агроном ООО «Ритм» Алек-
сей Синельников, механиза-
тор ООО «Красноселовская» 
Максим Пивнев, механик тока 
ООО «Агро-Старк» Александр 
Колесников и тракторист ООО 
«Заря» Вадим Пронин.

Не забыли поздравить с 
праздником и ветеранов сель-
ского производства. С благо-
дарностью вспомнили имя 
доярки колхоза имени Ждано-
ва Героя Социалистического 
Труда Марии Михайловны 
Нечитайловой. Благодарно-
сти администрации района за 
многолетний достойный труд 
из рук главы администрации 
района Алексея Собкалова 
получили Андрей Николаевич 
Дегтярев, Михаил Петрович 
Овсянников, Нина Ивановна 
Сушенко и Анатолий Алексее-
вич Пархоменко. 

И снова – в лучших
Алексей Синельников тру-

дится главным агрономом с 

2009 года. Окончил Воронеж-
ский аграрный университет, 
отслужил в армии и вернулся 
на свою малую родину. На 
сцену районного ДК в свой 
профессиональный праздник 
выходит не в первый раз.

– Остаться в городе даже не 
планировал, – рассказывает 
Алексей. – Живу в Петро-
павловке, работаю в Ново-
богородицком, всего-то де-
вять километров от райцентра. 
Трудно было вначале: читал 
литературу, искал ответы на 
многие вопросы в Интернете. 
А потом втянулся, но до сих 
пор советуюсь со старшими. 
Их опыт – лучшая подмога. Год 
назад женился, а недавно дочь 
родилась. 

Доярка Елена Коржова в ли-
дерах районного соревнования 
значится уже десять лет под-
ряд. Пришла на ферму вслед 
за мамой 29 лет назад. 

— Летом солнце ещё не 
взошло, а мы уже на ногах: 
первая дойка – в половине 
пятого утра, – говорит Елена 
Коржова. – Сначала работала 
в колхозе «Петропавловский», 
потом в СХА «Луч». В моей 
группе 49 коров, да ещё 22 но-
ворожденных телёнка, которых 
я выкармливаю три недели и 
потом передаю телятницам. За 
десять месяцев нынешнего года 
надоила больше четырёх с по-
ловиной килограммов молока 
от каждой коровы. 

В числе постоянных по-
бедителей районного соревно-
вания и предприятие, где она 
работает. 

– В сельхозартели «Луч» год 
за годом соблюдают многополь-
ный севооборот, выращивая 
зерновые, подсолнечник, са-
харную свеклу, кормовые куль-
туры, – рассказывает агроном 
районного информационно-
консультационного центра 
Сергей Островерхов. – Кроме 
того, основательно занима-
ются животноводством, мо-
локо продают Богучарскому 
молочному заводу. Все про-
изводственные показатели – 
выше среднерайонных. Здесь 
положительно сказывается 
опыт руководителя Сергея 
Сумского. Он раньше работал 
агрономом и знает, на что спо-
собна земля при правильном 
подходе к ней. 

Вернувшись домой с награ-
дами, Елена Коржова вместе 
со своими подругами Еленой 
Лихолетовой и Марией Обе-
ремковой сменили празднич-
ное одеяние на рабочее и от-
правились на дойку. На ферме, 
как и в поле, праздников не 
бывает.

Весомый колос петропавловцев
Петропавловские аграрии ещё раз доказали, что даже в условиях засухи можно получить достойный урожай
Много лет подряд, в последний осенний месяц, в 
зале районного дома культуры села Петропавловка 
собираются люди, которых объединяет настоящее 
профессиональное братство. Все они – истинные 
крестьяне. каждый день, год за годом, своим тру-
дом, своей преданностью земле они доказывают 
нам, горожанам, что в селе по-прежнему можно жить 
и работать. да ещё как работать.

Делегация тружеников СХА «Луч».

Глава администрации 
новохопёрского района  
виктор ПеТров:

– На территории нашего района 
ведут производственную деятельность 
14 сельскохозяйственных предприятий, 
82 крестьянско-фермерских хозяйства. 
В текущем году они засеяли 91029 
гектаров, в том числе зерновыми и 
зернобобовыми культурами – 48,7 тыс. 
гектара, техническими – 32,4 тыс. гектара, в том числе сахарной 
свеклой – 3,1 тыс. гектара, подсолнечником – 21,3 тыс. гектара. 
Всё большее место в севообороте занимает кукуруза на зерно 
(13,4 тыс.гектара). Внедряются новые для района культуры: 
лен, кориандр. Уже традиционно около 1 тыс.гектаров зани-
мают посевы бахчевых культур.

Валовой сбор зерновых, несмотря на неблагоприятные 
погодные условия осени 2014 года, составил 131,6 тыс.тонн 
при средней урожайности 27,8 центнера с гектара. Семян 
подсолнечника собрано 41,5 тыс.тонн, что на 28 процентов 
больше к уровню 2014 года. Средняя урожайность подсол-
нечника составляет 19,5 центнера маслосемян с гектара. Еще 
продолжается уборка сахарной свеклы (средняя урожайность 
360 центнеров сладких корней с гектара).

За десять месяцев 2015 года производство мяса в вы-
ращивании составило 12,9 тысячи тонн, что на шесть про-
центов больше чем в прошлом году. В районе продолжается 
реализация инвестиционного проекта ГК «АГРОЭКО» по 
производству мяса свинины. Начато строительство двух 
новых площадок, что позволит за 2016-2017гг. удвоить про-
изводство мяса в районе. 

Под новый урожай посеяно 20320 гектаров озимых куль-
тур, в том числе 17430 гектаров пшеницы. В связи с жаркой и 
сухой погодой, в условиях отсутствия осадков посевы озимых 
культур находятся в критическом состоянии. Закладка семян 
яровых культур ведется с учетом страхового фонда на пересев 
озимых культур.

В 2015 году на развитие малых форм собственности полу-
чили гранты шесть человек на общую сумму 7400 тыс.руб. 

Глава администрации 
Кантемировского района  
владимир ПоКусаев:

– За предыдущий год на 10 про-
центов увеличилось поголовье КРС, 
и сегодня стадо в районе составляет 
15709 голов. Производство молока 
увеличилось в 2,5 раза по сравнению 
с 2014 годом и составляет в среднем 
100 тонн молока в сутки. Произведено 
130 тыс. тонн зерновых, 40 тыс. тонн 
подсолнечника, 100000 тонн сахарной свеклы. Наблюдается 
рост производства сахарной свеклы, льна масличного, сои. 
Активно развивается орошение. Положительная динамика в 
АПК во многом определена большой работой, проведённой 
по обновлению машинно-тракторного парка, сельхозмашин: 
в текущем году было приобретено 53 трактора, 11 зерновых 
комбайнов, 8 кормоуборочных. 

В район пришли большие инвесторы, за счет которых сде-
лан большой рывок в животноводстве. На полную мощность 
работает молочный комплекс на 3 тысячи коров в сельхоз-
предприятии ООО СПХ «Новомарковское». Это помогло 
переместиться району на третье место в области по надоям. 
В этом же хозяйстве большими темпами возводится откор-
мочник на 10 тысяч голов молодняка. Успешно развивается 
ООО ССП «Нива», в реконструируемые помещения уже за-
везено 400 голов КРС. Реконструировано и модернизировано 
две молочно-товарных фермы в ООО «ЦЧ АПК» филиал 
«Кантемировский». Эти изменения позволили увеличить 
количество рабочих мест для жителей села.

Главная задача, которую нужно решить для устойчивого 
развития села, – создать достойные условия жизни и работы 
для жителей сельских территорий. Все наши хозяйства об-
ращают большое внимание на развитие социальной инфра-
структуры села: ремонт дорог, строительство нового жилья 
и газификация поселений, открытие новых детских садов и 
ФАП, ремонт Домов культуры и школ. Все это у нас реали-
зуется в районе.

Глава администрации 
Бутурлиновского района  
Юрий МаТузов:

– Главным итогом работы аграриев 
района является выполнение всех 
плановых региональных показателей. 
Индекс производства продукции сель-
ского хозяйства составил 105,4 про-
цента, в том числе: в растениеводстве 
– 105,1 процента, в животноводстве 
– 106,9 процента.

Концерном «Детскосельский» завершена реализация ин-
вестиционного проекта по строительству животноводческого 
комплекса мясомолочного направления на 1200 голов в ООО 
«Бутурлиновский Агрокомплекс».

А на другой площадке ООО «АГРОЭКО» ведет строи-
тельство свиноводческого комплекса. Таких площадок в 
ближайшее время будет три.

Не секрет, что в большинстве сельских поселений отсут-
ствует отрасль животноводства. Только с восстановлением 
этой отрасли будут обеспечены работой сельские жители. Как 
следствие, начнет развиваться и социальная инфраструктура 
села. Для решения этого вопроса необходимо привлечение 
инвесторов и создание благоприятного инвестиционного 
климата в районе.

Глава администрации  
Панинского района  
николай ЩеГлов:

– В районе собрано 180 тысяч 
тонн зерна при средней урожай-
ности более 40 центнеров с гектара, 
что соответствует первому месту по 
уровню урожайности среди районов 
области. Наибольшая урожайность 
зерновых культур получена в ООО 
«Агрофирма Малая земля»(59 центнеров), ООО АПК 
«Александровское»(56 центнеров), КФХ «Вязовский А.Ю.» 
(45 центнеров).

Небывалую отдачу показали кукурузные поля – до 100 и 
более центнеров с гектара. Редкого для района показателя 
достигло производство подсолнечника: с площади 13710 гек-
таров намолочено 34,3 тысячи тонн маслосемян при средней 
урожайности 25,8 центнера с гектара. 

В последние два года хозяйства стали заниматься выра-
щиванием новых для района технических культур и доби-
лись хороших результатов. В текущем году посевы горчицы 
разместились на площади в 135 гектаров, посевы льна – на 
площади 682 гектара, урожайность семян которого составила 
более 20 центнеров с гектара. 

На поддержку сельхозтоваропроизводителей района за 10 
месяцев 2015 года выплачено субсидий в объёме 77,5 миллио-
на рублей из федерального и областного бюджетов. 

Для обеспечения дальнейшего устойчивого развития 
района, улучшения качества жизни тружеников села, перед 
районом первоочередной задачей стоит развитие животно-
водства. Строительство новых ферм и комплексов создадут 
дополнительные рабочие места. Повышение благоустрой-
ства и строительство инфраструктуры в сёлах даст стимул 
закрепления молодежи на селе, улучшит демографическую 
ситуацию и социальную стабильность.
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Построили храм
В селе Лозовое Верхнема-

монского района состоялось 
освящение Троицкого храма. 

Как сообщается на офици-
альном сайте администрации 
района, службу возглавил 
преосвященнейший епископ 
Россошанский и Острогож-
ский Андрей. По окончании 
крестного хода епископ Ан-
дрей вручил юбилейную 
медаль в честь 1000-летия 
преставления Святого Рав-
ноапостольного князя Вла-
димира главе администрации 
района Николаю Быкову и 
директору ОАО «Завод мо-
лочный «Верхнемамонский» 
Ивану Кривобородову. За 
помощь в строительстве хра-
ма почетные архиерейские 
грамоты получили руководи-
тель ООО «Рассвет» Сергей 
Агибалов, директор Верх-
немамонского хлебопри-
ёмного предприятия Юрий 
Волобуев, благотворители 
Павел Давыдкин и Алексей 
Хурчак. Троицкому храму 
Владыка подарил икону Свя-
того Георгия, в ответ от детей 
прихожан получил вышитую 
икону Николая Угодника. 
Всем присутствующим в 
храме достались иконы с изо-
бражением Святой Троицы.

И родники,  
и детские  
площадки

Органы территориального 
общественного самоуправле-
ния Кантемировского района 
за победу в областном кон-
курсе социально значимых 
проектов получили 680 ты-
сяч  рублей из областного 
бюджета. 

Эти средства пошли на 
благоустройство родника, 
установку детской и спор-
тивной площадок, изгороди 
на кладбище и ремонт ко-
лодца. 

Жители Новобелой на 
выделенные деньги расчис-
тили территорию и русло 
основного родника и четы-
рех поменьше, соединили 
трубами все родники в один, 
подготовили сруб из дуба, 
смонтировали дренажную 
систему, установили лавки 
и ограждение по всему пе-
риметру, а также разбили 
клумбы для цветов. Такую 
же сумму выделили и пасе-
ковскому ТОС на обустрой-
ство спортивной площадки. 
Для этого местные жители 
расчистили пустырь, за-
везли и разровняли землю, 
установили футбольные 
ворота, столы для тенниса и 
армрестлинга, турники, бру-
сья, качели, лавки и урны, 
сделали площадку для во-
лейбола, разбили клумбы. 

Анастасия ВоронинА.
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в земле наша правда, в земле наши корни,
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Наталья СТОЛПОВСКАЯ

Сельскохозяйственные зем-
ли Острогожского района за-
нимают площадь в 119 878 гек-
таров. Вопреки экономическим 
катаклизмам и капризам пого-
ды, здесь трудятся 16 сельско-
хозяйственных предприятий, 
54 крестьянско-фермерских 
хозяйства и более 25 тысяч 
личных подсобных хозяйств. 
Всего в различных сферах АПК 
района задействованы более  
5500 человек.

– В этом году сельскохозяй-
ственная деятельность дала те 
результаты, которые позволяют 
району чувствовать себя ста-
бильно, – рассказывает глава 
администрации Острогожского 
муниципального района Сер-
гей Хорошилов. – Несмотря 
на летнюю засуху, урожай зер-
новых, собранный хозяйства-
ми, превысил 165 тысяч тонн, 
подсолнечника – 28,2 тысячи 
тонн, сахарной свеклы в 3 раза 
больше, чем в 2014 году. 

В нынешнем году в райо-
не неплохо зарекомендовала 
себя такая культура, как лён, 
с которой начали работать два 
предприятия – ООО «Ближне-
полубянское» и ЗАО «Остро-
гожсксадпитомник». 

– С новыми силами зара-
ботали наши животноводы, 
– отмечает Сергей Иванович. – 
Более чем на тысячу голов уве-
личилось поголовье крупного 
рогатого скота. Значительно 
увеличилось молочное стадо 
района. До 2000 голов выросло 
поголовье крупного рогатого 
скота мясных пород. В 2014 
году в районе запущен первый 
из десяти свинокомплексов, 
рассчитанных на производство 
6 600 тонн свиней в год. В 2016 
году планируется строитель-
ство ещё двух подобных сви-
нокомплексов. 

Фактор  
стабильности

Что может сельский тру-
женик противопоставить эко-
номическому кризису, поли-
тической напряжённости и 
санкциям Запада? Только свой 
честный труд и его плоды, во-
площённые в тоннах зерна ово-
щей и фруктов, килограммах 
мяса, литрах молока. И здесь в 
трудный момент, который пере-
живает вся страна, не обойтись 
без государственной поддерж-
ки. В 2015 году в лизинг и по 
государственным программам 
софинансирования хозяйства 
Острогожского района попол-
нились 12 тракторами, комбай-
ном, двумя среднетоннажными 
грузовыми автомобилями и 
другой агротехникой. Местные 
сельхозпредприятия активно 
пользовались мерами государ-
ственной поддержки. В итоге 
совокупный объём федераль-
ных и областных субсидий со-
ставил 73,6 миллиона рублей. 

Одной из активно рабо-
тающих стала программа «Се-
мейная ферма», благодаря 
которой малый бизнес района 
получил в качестве грантов 

десять миллионов рублей. Эти 
средства поддержали развитие 
животноводческих проектов. 
По программе «Начинающий 
фермер» получен грант в раз-
мере 600 тысяч рублей на раз-
витие тепличного хозяйства, 
где будут выращивать местные 
помидоры, огурцы, перцы. 12 
подсобных хозяйств получили 
370 тысяч рублей по программе 
альтернативного животновод-
ства в рамках борьбы с афри-
канской чумой свиней. На эти 
средства приобретены 15 голов 
маточного поголовья крупного 
рогатого скота. 

– В 2015 году объём инве-
стиций в АПК района составил 
1 миллиард рублей, – под-
черкивает Сергей Хорошилов. 
– Доля сельского хозяйства 
в экономике Острогожского 
района превысила 50 процен-
тов, что позволяет с уверен-
ностью сказать: это один из 
локомотивов развития наших 
территорий. 

Ещё – важный фактор со-
циальной стабильности. Ведь 
во многом благодаря помощи 
крупных предприятий АПК, 
средних и малых крестьян-
ских хозяйств обустраиваются 
сёла, поддерживаются школы 
и детские сады, ремонтиру-
ются дороги. То, что сельско-
хозяйственные предприятия 
дают жителям района работу 
и позволяют с уверенностью 
смотреть в завтрашний день, 
– очень правильно. А ведь 
кроме аграрного сектора, за-
пас прочности Острогожского 
района формируют промыш-
ленные предприятия. За пе-
риод с января по октябрь рост 
их показателей составил 113 

процентов. Как отметил глава 
администрации района, такая 
положительная динамика сви-
детельствует о постоянном дви-
жении вперёд, которое стало 
системой работы здешних про-
мышленных площадок. В числе 
лидеров – ООО «АВАНГАРД-
АГРО-Воронеж», где объём 
отгруженных товаров за девять 
месяцев этого года составил 
817,9 миллиона рублей. За 
этот период предприятием 

произведено 37,9 тысячи тонн 
пивоваренного солода, что в 
2,2 раза превышает уровень 
2014 года. Кроме этого, ООО 
«АВАНГАРД-АГРО-Воронеж» 
оказывает услуги по хранению 
зерна и реализует зерноотхо-
ды. ООО «КРТ-Острогожск» 
за девять месяцев 2015 года 
произвёл 9413,8 тысячи ба-
нок зелёного горошка, фасоли 
консервированной и других 
овощных, плодовых и ягодных 
консервов. Объём реализо-
ванной продукции, известной 
далеко за пределами Остро-
гожского района, составил 80,7 
миллиона рублей. 

Положительную динамику 
развития показывает ООО 
«Эльрено», работающее на 
базе производства по выделке 
кожи «Шевро». Следует от-
метить, что вовремя перестро-
иться в связи с кризисом уда-
ётся далеко не каждому. Фирма 
«Эльрено» – пример того, как 
можно, перепрофилировав 
предприятие, направить его 
деятельность в правильное рус-
ло. Сегодня фирма «Эльрено», 
известная как производитель 
халвы, предлагает вкусный 
и интересно оформленный 

продукт, представляет свою 
продукцию на международных 
выставках. 

Совсем недавно в тяжёлом 
финансовом положении нахо-
дилось ОАО «Острогожский 
хлебозавод», где произошла 
смена собственника пред-
приятия. В итоге одному из 
старейших заводов района 
удалось значительно улучшить 
качество продукции, повысить 
покупательский спрос, выров-

нять финансовые показатели. 
При поддержке районной ад-
министрации хлебозаводу по-
могли организовать выездную 
торговлю. В результате оборот 
предприятия составил 45,6 
миллиона рублей.

результаты работы 
радуют

В районе зарегистрировано 
173 предприятия малого бизне-
са, где работают 2 750 человек. 
Оборот малых предприятий 
– 1223,8 миллиона рублей. 
Основные сферы деятельности: 
торговля и оказание платных, 
бытовых и персональных услуг. 
Хорошие результаты работы в 
2015 году продемонстрировала 
розничная торговля района, 
где темп роста в действующих 
ценах составил 119,7 процента. 
Увеличению товарооборота 
способствовали использование 
различных форм и современ-
ных методов обслуживания, 
расширение ассортимента то-
варов, а также рост потреби-
тельских цен. 

– За сухими цифрами кро-
ется серьёзное завоевание, 

– уверен Сергей Хорошилов. 
– Все предприятия района 
сохранены в прежнем объёме. 
И это относится как к общему 
количеству предприятий, так и 
к численности их работников, 
которая в совокупности состав-
ляет около двух с половиной 
тысяч человек.

Подводя итоги сельскохо-
зяйственного года, принято от-
мечать тех, кто показал самые 
высокие результаты. В этот 

раз победителями районного 
экономического соревнования 
работников агропромышлен-
ного комплекса среди сельско-
хозяйственных организаций 
стали ООО «Острогожск-
АгроКомплекс» (руководи-
тель Виктор Аплётов) и ЗАО 
«Острогожск садпитомник» 
(руководитель Евгений Га-
поненко). В активе у ООО 
«ОстрогожскАгроКомплекс» 
– высокие урожаи зерновых, 
подсолнечника и кукурузы. 
Без уверенной поддержки 
аграриев не проходит ни один 
сельский праздник. 

ЗАО «Острогожсксадпитом-
ник» в этом сезоне порадовал не 
только отменными и качествен-
ными фруктами, но и новыми 
заложенными садами, интере-
сом к выращиванию репчатого 
лука, который оказался как 
нельзя кстати в рамках темы 
импортозамещения. В планах 
у предприятия – строительство 
фруктохранилища мощностью 
шесть тысяч тонн, дальнейшее 
развитие садов. 

Второе место в район-
ном соревновании у ООО 
«АВАНГАРД-АГРО-Воронеж» 
(руководитель Наталья Кос-
мирова) – головной компании 
агрохолдинга, являющегося 
одним из крупнейших сель-
хозпроизводителей в России. 
В Острогожском районе ком-
пания помогает решать соци-
альные вопросы. Оказывает 
поддержку тем территориям, на 
которых ведёт хозяйственную 
деятельность. 

Третье место присвоено 
ООО «АгроМолоко» (руково-
дитель Наталья Решетникова). 
За достижения высоких про-
изводственных показателей в 
отрасли свиноводства Почёт-
ной грамотой администрации 
наградили ООО «Донской 
Бекон» (руководитель Андрей 
Жернаков). За достижения 
высоких показателей в эко-
номическом соревновании 
среди крестьянских хозяйств 
лучшим признан индивиду-
альный предприниматель глава 
крестьянского хозяйства Юрий 
Александрович Шестаков.

помощь  
подоспела вовремя

В Гниловском сельском по-
селении, на территории кото-
рого находятся 500 гектаров 
земли, где трудятся фермер и 
его семья, Юрия Александро-
вича называют «наш Кули-
бин». И это не художественное 
преувеличение, потому как 
глава фермерского хозяйства 

действительно мастер на все 
руки. 

– Ещё когда работал в кол-
хозе, сконструировал и собрал 
мельницу-крупорушку, – рас-
сказывает Юрий Шестаков. 
– Сам на ней трудился мельни-
ком. После развала хозяйства 
жалко стало землю, вот я ее и 
взял в аренду, чтобы сделать 
здесь то, чего просила душа.

15 лет назад шаг за шагом 
потомственный земледелец 
восстановил здесь мельницу, 
затем построил ветрогенератор, 
заставил работать на пользу 
хозяйству солнечную батарею. 
Далее вместе с супругой Раи-
сой Ивановной занялся раз-
ведением животных – свиней 
и коров. Начал комплексно 
развивать животноводство и 
как подспорье в работе, – рас-
тениеводство. Позднее здесь 
же на ферме наладил работу 
небольшого комбикормового 
производства

– Когда ещё было разрешено 
свиноводство, сконструировал 
биогазоустановку, – продолжа-
ет рассказ сельский «Кулибин», 
– с помощью которой навоз 
перерабатывался в газ. А после 
того как от свиней пришлось 
отказаться, мы переключились 
на коров. 

После того как молочное 
стадо фермера приблизилось 
к цифре 200 голов крупного 
рогатого скота, сам собой встал 
вопрос строительства коров-
ника. Его конструкцию Юрий 
Александрович разработал, как 
всегда, сам. Однако собствен-
ных средств на то, чтобы по 
максимуму вложиться в про-
ект, прикупить недостающей 
техники, явно не хватало. По-
мог грант на три с половиной 
миллиона рублей, которые 
Юрий Шестаков получил бла-
годаря участию в программе 
«Семейная ферма». 

– На эти средства приоб-
рели две единицы техники: 
погрузчик Амкодор и трактор 
Беларус 1523, – перечисляет 
наш собеседник. – Без них 
теперь – никак!

По мнению фермера, гран-
товая поддержка заметно уско-
рила процесс возведения ко-
ровника на 150 голов крупного 
рогатого скота беспривязного 
содержания. Прочное совре-
менное здание сделано с лю-
бовью и по последнему слову 
техники.

– Продумал до мелочей, как 
будет оборудован доильный 
зал, – делится планами Юрий 
Александрович. – Он, как и весь 
коровник, должен освещаться 
лампами, на которые будет 
подавать электричество ветро-
генератор. Для обогрева поме-
щения сам сделал котёл. Собрал 
систему видеонаблюдения, 
чтобы следила за обстановкой 
в любом уголке фермы.

Вместе с Юрием Шестако-
вым на семейном предприятии 
трудятся супруга, сын, дочь с 
зятем. Подспорье в хозяйстве – 
семь помощников, для которых 
ферма уже практически родной 
дом. А ещё это родина для раз-
ноголосого птичника, где Раиса 
Ивановна разводит курочек и 
петушков декоративных по-
род, двух енотовидных собак, 
енота Яшки, белок и верных 
дворняг-сторожей. На ферме 
Шестаковых всем найдётся 
место, дело по душе и план на 
перспективу.

– Что в планах? – спраши-
ваем у хозяина нового коров-
ника.

– Продолжить строитель-
ство, – улыбается Юрий Шеста-
ков, – заниматься животными, 
жить. Нам санкции нипочём, 
дайте только развернуться.

Когда мы за землю в ответе
осень – традиционное время подведения итогов в 
экономике. вполне закономерно, что в этом году 
на особом счету результаты сельскохозяйственной 
отрасли. нагрузка на плечи отечественных 
сельхозпроизводителей увеличилась, а плоды 
их труда доказали, что аграрии в полной мере 
справляются с поставленными перед ними 
задачами. в острогожском районе, который в 
этом сезоне вошел в областную тройку лидеров по 
урожайности, идёт серьёзная работа, направленная 
на поддержку тех, кто вкладывает свой труд в 
укрепление продовольственной безопасности 
региона. 

Сергей Хорошилов награждает лидеров АПК.

У бурёнок Юрия Шестакова скоро новоселье.

Алексей ПеТрОВ

Биокефир «Вкуснотеево» 
заслуженно завоевал звание 
инновационного продукта, по-
тому что его уникальный состав 
позволяет употреблять этот 
продукт не только любителям 
биокефира, но и людям с непере-
носимостью коровьего белка.

Премию торжественно вру-

чали ведущий передачи «Кон-
трольная закупка» Антон При-
вольнов и директор ФГБНУ 
«НИИ питания», академик РАН, 
д.м.н., профессор Виктор Туте-
льян.

На торжественной церемо-
нии вручения премии Виктор 
Тутельян, в частности, отметил 
важность создания подобных 
продуктов, которые соответ-

ствуют высокому качеству и 
помогают большему количеству 
людей употреблять здоровые и 
полезные для здоровья продук-
ты. Также он выразил огромную 
благодарность молочному ком-
бинату «Воронежский» за то, 
что он проводит планомерную 
работу по борьбе с фальсифици-
рованной продукцией, замещая 
данные продукты продуктами 
высокого качества и по доступ-
ной цене.

Приятно осознавать, что 
биокефир «Вкуснотеево» лю-
бят жители не только Воро-
нежа и области, но и в других 
регионах страны. Его мягкий 
вкус с легкой сливочной ноткой 
оставляет приятное послевку-
сие и хорошее настроение на 
целый день.

«Вкуснотеево» за здоровый образ жизни
Молочный комбинат «Воронежский» получил награду на прошедшей  
в Москве ежегодной национальной премии «Здоровое питание»
его продукция биокефир «вкуснотеево» победила  
в номинации «инновация года в здоровом питании». 
премия «здоровое питание» – ежегодная общественно 
значимая награда, призванная способствовать 
привлечению общественного внимания к проблеме 
здоровья в общем и здорового питания в частности. Цель 
премии – пропаганда рационального, сбалансированного 
и полноценного питания и здорового образа жизни как 
нормы гражданского поведения.

Наградам «Вкуснотеево» множится счёт.Р
ек

ла
м

а.

Глава Новоусманского района  
Владимир ЧерНышОВ:

– Итоги сельскохозяйственного года 
определяют показатели, выраженные 
в цифрах. В 2015 году предприятиями 
района намолочено 110 тысяч тонн 
зерновых и зернобобовых культур, выко-
пано и сдано 129,8 тысячи тонн сахарной 
свёклы при средней урожайности 532,7 
центнера с гектара, намолочено 22,5 ты-
сячи тонн подсолнечника при средней 
урожайности 25 центнеров с гектара. Надой молока на одну 
корову составил 5327 килограммов, что на 143 килограмма выше 
уровня прошлого года. 

Большой рывок сделало животноводство, и на сегодняшний 
день в наших сельхозпредприятиях содержится 2993 головы 
крупного рогатого скота. Успешно обновился парк техники 
наших аграриев, где появилось восемь тракторов, два зер-
ноуборочных комбайна, свеклоуборочный комбайн. В ООО 
«Воронежпищепродукт» введён современный комплекс по 
приёмке, очистке, сушке и хранению зерна. В ООО «Логус-
Агро» дополнительно введено в эксплуатацию 299 гектаров 
орошаемых земель, посажено 80 гектаров садов и ягодников 
по интенсивной технологии.

Для успешного развития АПК необходимо продолжение 
работы социальных программ, нацеленных на привлечение 
на сельские территории молодых специалистов. Молодёжь, 
которая придёт работать в отрасль, – вот завтрашний день 
сельского хозяйства, залог его эффективной работы и движе-
ния вперёд.

Глава администрации  
Богучарского района  
Валерий КузНецОВ:

– Несмотря на засушливый год, тру-
женики наших полей сумели вырастить 
неплохой урожай. Валовой сбор зерна 
составил 120 тысяч тонн. Урожайность 
пшеницы озимой – 24,4 центнера с гек-
тара. Уже два года хозяйства выращи-
вают свои элитные семена, в этом году 
было получено более 800 тонн.

Продолжается реанимация отрасли животноводства. В этом 
году добились увеличения поголовья на 22 процента по срав-
нению с прошлым годом. Особое место занимает программа 
«Поддержка начинающих фермеров и семейных ферм».

Учитывая резко изменяющийся климат в сторону засухи, в 
районе началась активная работа по восстановлению мелио-
рации. Так, в ООО «Богучармельник» уже освоено более 40 
миллионов рублей на орошение 200 гектаров первой очереди из 
общих 600 гектаров. Кроме того, все большее распространение 
получают новые засухоустойчивые культуры, такие как лён, 
сафлор, сорго зерновое.

Обновление сельскохозяйственной техники, в первую 
очередь энергоёмкими тракторами; обеспечение хозяйств су-
шильными агрегатами; дальнейшее насаждение лесных полос; 
развитие отрасли животноводства.

Глава администрации  
Эртильского района  
Сергей БыЧуТКиН:

– Более 142 тысяч тонн зерна – таков 
наш вклад в полновесный каравай об-
ласти. Накопано более 220 тысяч тонн 
сахарной свеклы, собрано 40 тысяч тонн 
подсолнечника. С хорошими резуль-
татами в растениеводстве завершают 
сельскохозяйственный год в таких хо-
зяйствах, как ЗАО «Восток», ООО «АгротехГарант Ростошин-
ский», ООО «Нива», сельхозартель (колхоз) «Маяк».

Кстати, эти же хозяйства подают достойный пример и в жи-
вотноводстве. Как результат, за 10 месяцев район произвел на 
370 тонн молока больше, чем за такой же период год назад.

Основой основ в аграрном деле является высокая культура 
земледелия, забота о плодородии каждого гектара пашни. Не-
смотря на значительный рост цен на минеральные удобрения, 
мы их внесли в пересчете на действующее вещество шесть тысяч 
тонн. Это самый большой показатель за всю историю района.

– Радует то внимание, которое в хозяйствах района стали 
уделять животноводству. Целый ряд наших хозяйств при-
растает новыми или реконструированными коровниками и 
порядком на них. В ЗАО «Восток» построен свой комбикор-
мовый завод.

А в ООО «Дубраваинвест» упор сделан на возрождение и 
развитие овцеводства. Там построено несколько современных 
помещений для содержания овец. Кстати, по численности пого-
ловья овец нам удалось подняться на первое место в области.

Хотелось бы видеть большую поддержку со стороны госу-
дарства в строительстве и ремонте сельских дорог, жилья для 
молодых семей, развитии социальной инфраструктуры на селе.

Глава администрации  
Каширского района  
Александр ПОНОмАреВ:

– Под урожай 2015 года аграрии 
района посеяли рекордные 20 560 гек-
таров озимой пшеницы. Отлично за-
рекомендовал себя в наших хозяйствах 
подсолнечник, показатели урожайности 
которого позволили району войти в 
пятёрку лидеров области. В целом ра-
бота с новыми сортами и гибридами, 
увеличение площадей орошаемых земель, использование 
высокоэффективной техники и современных технологий 
подготовки почвы позволило местным аграриям выйти на 
новый уровень выращивания сельскохозяйственных культур. 
В животноводстве Каширский район вошёл в пятёрку лидеров 
области по суточному надою молока. Сильно прибавило на 
нашей территории мясное животноводство, представленное 
коровами мясной абердин-ангусской породы.

В работе районного АПК две новые перспективные культуры: 
кориандр и лён. Что касается животноводства, то здесь основной 
упор на дальнейшее развитие его мясного направления. 

Важным фронтом работы представляется укрепление 
кормовой базы животноводства. В этом должна помочь новая 
производственная площадка – комплекс по переработке белого 
люпина. Это – серьёзный проект, нацеленный на поддержку 
животноводства Воронежской области и региона в целом.

цифры и фАКТы
В 2015 году рост валового производства был обеспечен 

по всем видам животноводческой продукции. Производство 
молока, мяса и яиц увеличено на 7, 8 и 11 процентов соот-
ветственно. 
Впервые животноводами Воронежской области по ито-

гам 2015 года будет достигнута продуктивность – 5750 кило-
граммов молока от одной коровы (за 9 месяцев – 4454 кг).
Воронежская область по приросту объемов производства 

товарного молока занимает первое место в России, и второе – 
по наращиванию численности крупного рогатого скота.
В 2015 году мясное скотоводство Воронежской области 

продолжает развиваться уверенными темпами. Осуществляет-
ся реализация около 150 животноводческих проектов с общей 
численностью поголовья более 130 тысяч голов. 
 За 9 месяцев 2015 года году индекс производства пи-

щевых продуктов в Воронежской области составил 100,9 
процента.

пополняют  
бюджет

В региональный и федераль-
ный бюджеты Управлением 
лесного хозяйства Воронеж-
ской области перечислено 
150 миллионов рублей, что на 
десять процентов превышает 
годовой план по поступлению 
платежей за использование 
лесов. 

В том числе в бюджет ре-
гиона перечислено 86 мил-
лионов рублей, что на шесть 
миллионов больше, чем за-
планировано на год. Таких 
результатов удалось достичь 
в результате систематической 
работы с лесопользователями 
по взысканию платы за ис-
пользование лесов. Кроме 
того, в УЛХ активно функ-
ционирует, с привлечением 
судебных приставов области, 
группа по работе с недоимщи-
ками и ведётся претензионно-
исковая и судебная работа, 
сообщает УЛХ.

Анатолий ХрустАлёв.
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ты только себя для неё не жалей!

Несколько лет назад здесь 
приступили к выпуску цельно-
молочной продукции, которая 
быстро нашла своего покупате-
ля и пользуется повышенным 
спросом. Помимо классической 
линейки молочных продук-
тов предприятие осваивает 
выпуск новинок – уже сегод-
ня большой популярностью 
пользуются питьевые йогурты, 
ацидофилин, творожные массы 
с самыми любимыми вкусами и 
многое другое.

Одна из главных проблем, 
существующая сегодня в от-
расли, – обилие фальсифи-
ката – не обошла стороной 
Россошанское предприятие. 
В СМИ то и дело появляются 
разные цифры, отражающие 
долю фальшивой продукции 
в товарообороте, – до 80 про-
центов. Так ли это на самом 

деле, сказать сложно. Но то, что 
недобросовестные производи-
тели подменяют молочный жир 
растительным, получаемым из 
масличных культур, и таким 
образом снижают себестои-
мость, – факт общеизвестный. 

На фирме «Молоко» прин-
ципиально не используют ни-
какие добавки. Сотрудники 
компании ищут другие спосо-
бы снижения себестоимости 
без потери качества. Они по-
нимают, что вкусные йогурты, 
сырки, коктейли любимы не 
только взрослыми, но и деть-
ми, а потому отношение к 
собственной продукции у них 
особо ответственное. 

– Молоко – незаменимый 
продукт в рационе каждой се-
мьи, а для государства – одно 
из важных составляющих про-
довольственной безопасности, 
поэтому экономить на его каче-
стве никак нельзя, – говорит ге-
неральный директор компании 

Василий Остроушко. – Все 
годы работы наше предприятие 
не изменяет своему главному 
принципу: выпускать только 
натуральные продукты – без 
добавок и консервантов.

Традиция переработки мо-
лока в Россоши берет своё на-
чало ещё в дореволюционный 
период, когда сын и отец Укра-
инские построили маслобойку. 
С тех пор комбинат прошёл 
несколько стадий развития, 
неоднократно реконструиро-
вался и модернизировался. В 
«золотые» по наличию сырья 
80-е годы здесь перерабатыва-
ли по 600 тонн молока в сутки 
и железнодорожными соста-
вами отгружали продукцию и 
по стране, и за рубеж. Сегодня 
предприятие – настоящий про-
изводственный комплекс, игра-
ющий существенную роль не 
только в экономике Россо-
шанского района, но и в жизни 
каждой воронежской семьи.

– Нововведения для нас 
не редкость, мы постоянно 
отслеживаем ситуацию на 
рынке оборудования, закупа-
ем перспективные новинки, 
меняем схемы производства 
и технологические цепочки, 
– продолжает директор. – В 
итоге это позволяет повы-
шать качество продукции и 
производительность труда. 
Широкая линейка продукции 
– это то, что выгодно отличает 
наш комбинат от конкурентов. 
Мы производим молоко, ке-
фир, ряженку, йогурт, варенец, 
бифилайф, сметану, сливки, 
творог, крем, сливочное масло, 
сыры и другие виды молочной 
продукции. Относительно 
недавно ввели в ассортимент 
«Ацидофилин», необычайно 
полезный и вкусный кисло-
молочный напиток. В составе 
нашей продукции нет сухого 
молока и консервантов, а в 
процессе производства от-
сутствует этап стерилизации. 
Именно поэтому они называ-
ются «живыми», имея неболь-
шой срок годности.

В основе же всего – эколо-
гически чистое молоко, постав-
ляемое собственными хозяй-

ствами, а также поставщиками 
из Ростовской, Белгородской, 
Курской областей, Краснодар-
ского края. 

Агропромышленное объеди-
нение фирмы «Молоко» обе-
спечивает работой более 600 
человек. Грамотных, добросо-
вестных, ответственных, по-
нимающих, что это их трудом 
и усилиями предприятие про-
должает занимать лидирующие 
позиции в отрасли и остается 
одним из крупных налого-
плательщиков Россошанского 
района. В их числе Наталья 
Кравченко, Галина Козютенко, 
Марина Петлякова, Сергей 
Пискунов. 

– Мы очень гордимся свои-
ми наградами, завоёванными 
на всероссийских и междуна-
родных агропромышленных 
выставках. Когда твой продукт 
признают настоящие специали-
сты и эксперты, да еще и далеко 
за пределами родного края – 
это действительно вызывает 
гордость и усиливает желание 
совершенствоваться. Однако 
наше самое ценное достижение 
– народная любовь, заслужен-
ная и искренняя, – говорит 
Василий Остроушко.

Дорогой большого молока
Фирма «Молоко» – старейший производитель молочных продуктов в Россошанском районе. Благодаря 
высокому качеству, которое стабильно сохраняется на протяжении многих лет, россошанское молоко, сыры, 
сливочное масло завоевали лидирующие позиции на рынке всего Черноземья
Марина КАЛИНИНА
Россошанский район

Василий Остроушко.

Трудовой коллектив фирмы «Молоко» – её главное богатство.

 – По итоговым показателям 
2015 год можно оценить, как 
и предыдущий, средним. Но 
по погодным условиям, более 
жёстким. Если в прошлом году 
не выпало ни капли дождя с 
конца августа, то в этом году 
всякое поступление влаги в поч-
ву прекратилось уже в конце 
июня! В сентябре температура 
зашкаливала за тридцать. И это 
во время осеннего сева, откла-
дывать который по срокам было 
уже некуда. И семена, в итоге, 
ложились в сухую почву. 

Результат не заставил себя 
долго ждать. Из 633 тысяч 
гектаров озимых посевов под 
урожай 2016 года только 69 
тысяч гектаров (11 процентов) 
признаны хорошими, успев-
шими раскуститься благодаря 
сохранившейся в почве влаге, 
108,5 тысячи гектаров (17 про-
центов) – удовлетворительны-
ми, 113,6 тысячи гектаров (18 
процентов) – плохими. Совсем 
не взошли семена на 342,4 ты-
сячи гектаров (54 процента). И 
теперь сельхозпроизводителям 
остаётся только надеяться на 
повторение такой же теплой 
и снежной зимы и ранней с 
дождями весны, которые в бук-
вальном смысле спасли посевы 
озимых урожая 2015 года. Но 
при этом не стоит забывать о 
пополнении страхового семен-
ного фонда на случай пересева, 
заполненного в Воронежской 
области пока наполовину. Из 
запланированных более 90 ты-
сяч тонн семян пока в наличии 
имеется лишь 43 тысячи тонн. 

Лучшие всходы озимых под 
урожай 2016 года отмечены в 
Верхнехавском и Терновском 
районах. Помогли прошедшие 
кое-где в тех местах дожди и 
хорошие предшественники. 
Плохими и не взошедшими 
посевами там признаны только 
12 и 25 процентов соответ-
ственно. 

В остальных районах дела 
обстоят хуже. Поэтому струк-
туру посевных площадей и пла-
ны засыпки семян требуется 
срочно пересматривать. 

– Николай Яковлевич, и 
это несмотря на то, что для 
раннее определённой струк-
туры посевных площадей при-
пасённых семян более чем 
достаточно в хозяйствах?

– Необходимый запас яро-
вых зерновых к весеннему 
севу 2016 года в 115,2 тысячи 
тонн сегодня превысил 126 
тысяч тонн. В районах про-
должается подработка семян, 
которую должны закончить до 
нового года. Но, повторяю, по-
заботиться о страховом фонде 
семян на будущую весну надо 
уже сегодня. 

– В связи с известными 
санкциями в отношении Рос-
сии, воронежские сельхоз-
производители теперь пред-
почитают приобретать семена 
отечественной селекции. Рас-
скажите, на каких услови-
ях строятся их отношения с 
местными семеноводческими 
компаниями? 

– Двадцать таких компаний 
на территории Воронежской 
области позволяют исключить 
всякое посредничество в при-
обретении качественных се-
мян, начиная с элиты, которой 
посеяно под урожай нового 
года девять процентов. Не так 
уж и много получается. Но про-
изводителям важно знать, что 
покупая такие семена у семено-
водов (не перекупщиков!), они 
автоматически имеют право 
на получение субсидии из фе-
дерального бюджета до 50(!) 
процентов. Деньги на это вы-
делены. Но из 111 миллионов 
рублей пока реально востребо-
вано лишь 29 миллионов. Под-
работка яровых элитных семян 
в семеноводческих хозяйствах 
продолжается. 

– Из двух десятков семено-
водческих предприятий какие 
можно было бы выделить в 
числе лучших?

– Их у нас много. Хорошо 
сработали в этом году ЗАО 
«Агрофирма Павловская 
Нива» Павловского района и 
ЗАО «Агрофирма Апротек-
Подгоренская» Подгоренского 

района, ЗАО «Землянское» 
Семилукского района и ЗАО 
«Павловское МТС» Павлов-
ского района, ООО «АПК 
Александровское» Панинского 
района и Глава КФХ «ИП Кня-
зев» Хохольского района. Так-
же надо назвать ФГБНУ НИ-
ИСХ ЦЧП им. В.В.Докучаева 
и ГНУ ВОС по многолетним 
травам ВИК Россельхозака-
демии. Отдельно стоит упомя-
нуть завод по дражированию 
семян сахарной свеклы – ООО 
«Бетагран Рамонь».

– Какие перспективные  
сорта сегодня могут приоб-
рести у воронежских семено-
водов руководители хозяйств, 
понимающие, что только ис-
пользование элитных семян 
и отказ от массовых репро-
дукций гарантируют успех в 
агробизнесе?

– Губернатор Дона, Крастал, 
Сурава, Слобода, Северодонец-
кая Юбилейная, Ермак, Альми-
ра, Доминанта, Донэко, Алая 
Заря. Практически во всех 
семеноводческих хозяйствах 
урожайность данных сортов 
озимой пшеницы превысила 
50 центнеров с гектара. 

– Чтобы семена хорошо и 
вовремя развивались в полно-
ценные, а главное – здоровые 
растения, важен контроль над 
фитосанитарной обстановкой 
на полях и своевременное 
противодействие вредителям. 
Как обстоят дела в этом году 
по этим вопросам, и с чем мо-
гут столкнуться воронежские 
хлеборобы в будущем?

– Обследования нынешне-
го полевого сезона показали 
значительное распространение 
количества вредителей, в том 
числе мышевидных грызунов, 
саранчовых, лугового мотыль-
ка, вредной черепашки. 

Прошлой весной, например, 
мышевидными грызунами 
было заселено 52,4 процента 
обследованных сельхозугодий. 
Питаясь сочными всходами, 
грызуны способны полностью 
уничтожить посевы. Чтобы 
этого не случилось, защитные 
меры необходимо начинать 
проводить каждый год уже при 
численности 30 – 50 жилых нор 
на гектар. 

Осенняя проверка спе-
циалистами воронежского 
«Россельхозцентра» выявила 
и двукратное превышение в 
сравнении с 2014 годом зи-
мующего количества вредной 
черепашки. Так же отмечено 
увеличение плотности личинок 
пшеничной и гессенской мух – 
в 1,3 и 1,6 раза соответственно. 
Будущей весной они будут 
представлять явную опасность 
слаборазвитым озимым, а при 
засухе – и яровым. 

В нынешнем году был об-
наружен на посевах зерновых 
септориоз и гельминтоспори-
оз. Листья и стебли поража-
лись мучнистой росой и бурой 
ржавчиной. Все эти угрозы 
здоровью зерновых культур 
требовали немедленного про-
тиводействия. Фунгицидами 
было обработано 705,3 тысячи 
гектаров, а биологическими 

препаратами – 93,8 тысячи гек-
таров, в том числе ризопланом 
– 42,7 тысячи гектаров. 

В предстоящем сезоне, если 
будет недостаточно атмосфер-
ных осадков, на посевах ози-
мой пшеницы также ожидается 
распространение септориоза и 
мучнистой росы. Повышенная 
температура воздуха и поч-
вы может спровоцировать 
развитие корневых гнилей. 
Чтобы эти опасности не стали 
фатальными для растений, 
специалистами воронежского 
филиала «Россельхозцентра» 
на полях и в лабораториях 
проводится большая практи-
ческая и консультационная 
работа по их защите, начиная 
с семенного материала. 

– Николай Яковлевич, 
результаты уходящего агро-
сезона всегда служили ори-
ентиром на будущее. Каковы 
же они?

– Я уже сказал, что, несмо-
тря на засушливую осень 2014 
года и неудовлетворительное 
состояние озимых на площади 
в 250 тысяч гектаров из 670 
тысяч гектаров, теплая зима 
и ранняя с дождями весна по-
зволили сохраниться озимым 
практически на всей площади. 
И получить средний урожай 
зерновых, включая кукурузу, 
с каждого гектара 29,9 центне-
ров. А в таких районах, как Па-
нинский, Хохольский, Лискин-
ский, Аннинский и Рамонский, 
средняя урожайность зерновых 
составила 40,8, 37,4, 37,1, 36,9 
и 32,4 центнера с гектара соот-
ветственно.

– Ваши советы и пожелания 
сельхозпроизводителям? 

– Агросезон 2016 года ожи-
дается влажным. Но не стоит 
забывать, что Воронежская об-
ласть входит в так называемую 
зону рискованного земледелия, 
где погода подчас непредска-
зуема. Поэтому уже сегодня 
надо начинать подготовку к 
раннему весеннему севу. Про-
шлогодний опыт показал, что 
в этом случае можно получить 
хороший урожай зерновых и 
зернобобовых культур. Желаю 
всем оптимизма. Несмотря ни 
на какие прогнозы, надо пом-
нить, что многое зависит от 
самого земледельца. Так было 
и будет во все времена.

беседовал  
александр карецкий. 

Пора заботы о семенах
Успех в агробизнесе может гарантировать только использование элитного посевного материала и полный 
отказ от массовых репродукций
каким запомнится уходящий сельскохозяйственный 
год воронежским хлеборобам с точки зрения обеспе-
чения хозяйств семенами преимущественно отече-
ственной селекции и дальнейшим контролем за ними 
в период развития, – «коммуна» попросила расска-
зать руководителя филиала ФГбУ «россельхозцентр» 
по Воронежской области николая кУЗнецоВа.

 Руководитель филиала ФГБУ»Россельхозцентр»  
по Воронежской области Николай Кузнецов.
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новохопёрцы – 
 в сотне лучших

Новохопёрский аграрно-
экономический техникум 
стал лауреатом конкур-
са «Сто лучших ссузов 
России», а его директору 
Алексею Худову вручили 
почётный знак «Директор 
года - 2015». Награждение 
прошло в Санкт-Петербурге 
в рамках третьего междуна-
родного форума  профес-
сионального образования. 

За право попасть в сот-
ню лучших боролись свы-
ше 3600 учебных заведений 
средне-специального проф-
образования из 64 регионов 
страны. Вместе с дипломом 
новохопёрцы привезли зо-
лотую медаль «Европей-
ское качество». Её вручают 
тем ссузам, которые доби-
ваются лучших результатов 
в подготовке специалистов. 
Новохопёрский техникум 
был основан в 1948 году как 
специальное сельскохозяй-
ственное училище. Его вы-
пускники осваивали целину, 
работали в разных областях 
страны. После многочислен-
ных реорганизаций, в  1996 
году к нему присоединили 
Елань-Коленовское училище. 
Сегодня в техникуме обучают 
ребят по 12 необходимым 
для работы как в селе, так и в 
городе специальностям.

анастасия Воронина.

Уроки вышивания 
в музее 

И н т е р а к т и в н ы е 
« Л ь н я н ы е  с м о т р и н ы » 
прошли в острогожском 
Доме-музее художника 
И.Н.Крамского. 

Акция была посвящена 
святой Параскеве Пятнице, 
покровительнице рукоде-
лия. Приглашение в музей 
получили учащиеся школ 
райцентра. Они  смогли по-
пробовать свои силы в пряде-
нии, вышивании и вязании. 
Сотрудники музея угощали 
ребят чаем со сладостями. 

Василий ЧерноУсоВ.

Хлеб из русской 
печки

В селе Щучьем местное 
сельхозпредприятие от-
крыло свою мини-пекарню, 
выпекающую за смену не 
менее 600 буханок хлеба. 

Пекарня, оснащённая 
самым современным обо-
рудованием для приготов-
ления теста и выпечки, дала 
селянам и новые рабочие 
места. Но, несмотря на со-
временную технологическую 
«начинку», почётное место в 
автоматизированной пекарне 
отдано… русской печке.

– В ней, – рассказывает 
заведующая Галина Коробо-
ва, – мы выпекаем хлеба по 
стародавнему крестьянскому 
рецепту – без наполнителей 
и всяких там разрыхлителей. 
Наши бабушки, поверьте, 
знали толк в настоящем хле-
бе. Хлеб из русской печки 
долго не черствеет, не кро-
шится и обладает особым 
ароматом – ведь топится 
наша печка-кормилица ис-
ключительно дровами фрук-
товых деревьев из старого 
сельского сада. Такие дрова 
не выделяют смолу, при-
дают хлебу неповторимый 
аромат.

А недавно деревенская 
пекарня прибавила и в ас-
сортименте – из-под умелых 
рук женщин-хлебопекарей 
стала выходить вкусная сдо-
ба – более 200 штук плюшек, 
батонов, «ромашек».

николай кардаШоВ.

«с чего  
начинается  
родина»

Под таким названи-
ем в Борисоглебской дет-
ской библиотеке им. Ю. 
Ф. Третьякова прошла 
литературно-музыкальная 
встреча.  

В ней приняли участие 
воспитанники воскресной 
школы при храме святых 
князей Бориса и Глеба (ру-
ководитель школы – супруга 
настоятеля  матушка Ма-
рия Ткачёва). Выступления 
детей сопровождались со-
держательным представле-
нием истории города и его 
знаменитых личностей. Тё-
плые слова о себе услышали 
ребята, написавшие стихи 
о Родине и Борисоглебске. 
Участникам творческого 
конкурса вручили грамоты, 
сообщает сайт Борисоглеб-
ской епархии.

анатолий крУГлоВ.

Глава администрации  
Павловского района  
Юрий РусИНОв:

– За последние годы неуклонно 
увеличивается зерновой клин, за-
севаемый до 22,2 процентов элит-
ными семенами. При урожайности 
23 центнера зерна с гектара собрано 
114 тысяч тонн. Впервые в истории 
района производство мяса в живом 
весе составило свыше 17 тысяч тонн. 

В рамках инвестиционного проекта ООО «Продакшен 
Групп М» создано макаронное предприятие производи-
тельностью 10 тысяч тонн. ЗАО «Павловскагропродукт» 
построены два зерносклада с зерносушильным комплек-
сом для подработки и хранения зерновых и масличных 
культур. ООО «Сладуника» в целях развития производ-
ства плодово-ягодной продукции заложено 25 гектаров 
ягодника и построена оросительная система площадью 
полива 51,7 гектара. 

Для дальнейшего устойчивого развития села необхо-
димо полностью сохранить финансовый объём государ-
ственной поддержки сельхозтоваропроизводителей из 
федерального и областного бюджета. 

Глава администрации  
Каменского района  
Андрей РОГОзИН:

– В этом году сельхозтоваро-
производители Каменского муни-
ципального района собрали 58,9 
тысячи тонн зерна, средняя уро-
жайность – 29,2 центнера с гектара. 
Валовой сбор подсолнечника 12673 
тонны. Урожайность маслосемян 
– 25,1 центнера с гектара. В ООО «ЦЧАПК» филиал 
«Каменский» ещё продолжается уборка сахарной свеклы, 
по результатам уборки половины площадей урожайность 
составляет 435 центнеров сладких корней с гектара. В 
ООО «Агротехнология» собрали 95 тонн картофеля при 
урожайности 300 центнеров с гектара. Заготовлено 17 
тысяч тонн сена, 25,6 тысяч тонн сенажа, свыше 42 тысяч 
тонн силоса. 

На 1 ноября 2015 года в сельхозпредприятиях и фер-
мерских хозяйствах района насчитывается 12210 голов 
крупного рогатого скота, в том числе коров молочного 
направления – 3513 голов, мясного направления –  
2639 голов. Дойное стадо увеличено на 8 процентов к 
уровню прошлого года. Выращено скота в живом весе 
1254 тонны, что на 20 процентов больше соответствую-
щего периода 2014 года. Валовое производство молока 
составило 21,8 тысячи тонн. Наибольшее количество 
молока произведено компанией ООО «ЭкоНиваАгро» 
– 15155 тонн. 

Существенно обновлена сельскохозяйственная техника: 
приобретено 3 зерноуборочных комбайна, 7 тракторов, 6 
единиц почвообрабатывающей техники и другие машины 
и оборудование. 

В ЗАО им. Тимирязева построен зерносклад на 4000 
тонн, проводится реконструкция ЗАВа. В ЗАО «Авангард» 
к началу уборочной кампании введена в эксплуатацию 
зерноочистительная машина «Аструм-40» производитель-
ностью 60 тонн в час и смонтирован зерносушильный ком-
плекс на газовом оборудовании. В ООО «Агротехнология», 
где на поливных полях выращиваются соя, картофель и 
овощные культуры, многое сделано в рамках программы 
«Развитие мелиорации земель сельскохозяйственного 
назначения Воронежской области». 

В ИП глава Зыкова О.В. реконструированы летние 
лагеря с установкой молокопроводов и охладителей. 

Несмотря на неплохие производственные и эконо-
мические показатели, отмечаются проблемы в развитии 
сельских территорий. 

ЦИфРы И фАКты
В Воронежской области за 9 месяцев 2015 года было 

произведено: мяса и субпродуктов первой категории – 150,5 
тысячи тонн (113,8 процента к аналогичному периоду 2014 
года), сахара – 183,4 тысячи тонн (121,5 процента), сыров – 
47,9 тысячи тонн (134,4 процента), кондитерских изделий – 
19,7 тысячи тонн (136,6 процента), плодоовощных консервов 
– 34,9 млн. условных банок (104,7 процента), маргариновой 
продукции – 74,7 тысячи тонн (141,7 процента), комбикор-
мов – 401,6 тысячи тонн (108,8 процента). 

Если в 2009 году на пополнение основного капитала 
сельского хозяйства Воронежской области были направлены 
в форме инвестиций денежные средства в сумме 5,5 млрд. 
рублей, то по итогам 2015 года, как показывает предваритель-
ная оценка, их объем должен составить уже около 15 млрд. 
рублей (около 9 процентов от общего объема инвестиций 
в регион). 

C момента начала реализации приоритетного нацио-
нального проекта «Развитие АПК» в сельское хозяйство Во-
ронежской области инвестировано более 100 млрд. рублей. 
Семьдесят процентов из них направлено в животноводство, 
где создано около пяти тысяч новых рабочих мест. 

В настоящее время на территории Воронежской области 
реализуется несколько десятков разномасштабных инвести-
ционных проектов в различных сферах агропромышленного 
комплекса на сумму свыше 70 млрд. рублей, из которых 55 
проектов признаны особо значимыми.

Поступательному развитию агропромышленного 
комплекса Воронежской области во многом способствуют 
меры государственной поддержки. За 9 месяцев 2015 года из 
консолидированного бюджета на счета аграриев поступило 
более 7 млрд. рублей, в том числе из областного бюджета 
– 1,99 млрд. рублей. Больше половины средств поддержки 
направляется на животноводство. Такую же тенденцию 
планируется сохранить и на перспективу. 

Среди бригад, цехов, участков, звеньев и отделений-
победителей экономического соревнования, получивших не 
менее 25 центнеров зерна с гектара находится бригада №1 
сельхозпредприятия «Нижнедевицк-1» ООО «Авангард-
Агро-Воронеж». В числе лидеров также бригада №1 ООО 
«Истобное» Репьевского района и бригада АО «Биоинду-
стрия» Хохольского района.

Есть и свои передовики-свекловоды, которые получили  
не менее 350 центнеров сахарной свеклы с гектара на пло-
щади более 100 гектаров. В Панинском районе отличилось 
звено ООО «Центрально-Черноземной агропромышленной 
компании». Здесь свекловоды получили по 550 центнеров 
сладких корней с гектара на площади 936 гектаров. А вот зем-
ледельцы отделения Верхнебайгорское ООО МТС «Агро-
сервис», что в Верхнехавском районе – и того больше. Здесь 
каждый гектар дал по 595 центнеров сахарной свеклы.

Наивысших надоев за девять месяцев нынешнего года 
достигли мастера машинного доения животноводческого 
комплекса отделения Волчанское ООО «ЭкоНиваАгро» 
Каменского района. Здесь от каждой коровы получили в 
среднем 7098 килограммов молока. А на МТФ №2 ЗАО 
«Манино» Калачеевского района надои молока от коровы 
достигли 7434 килограмма.
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Во Всероссийской форум-
ной кампании 2015 года приня-
ли участие 160 молодых людей 
из Воронежской области, 15 
из них стали победителями и 
получили в общей сложности 
грантов на сумму в 2,5 миллио-
на рублей. По количеству гран-
тополучателей наш регион за-
нял второе место в ЦФО после 
Москвы. Губернатор отметил, 
что это отличный показатель, 
и подчеркнул важность таких 
центров для талантливых де-
тей, как пансионат «Репное».

– Когда ты попадаешь в сре-
ду, которая сигналит тебе, что 
нужно расти, развиваться, то 
ты это и делаешь, – подчеркнул 
Алексей Гордеев. – А если ты 
находишься в каком-то отста-
лом обществе, то, естественно, 
ты не растешь. Развитие таких 
институтов работы с молодё-
жью я считаю принципиально 
важным. Все слышали про 
создание Сочинского центра. 
Так что мы идём не просто в 
контексте, а где-то даже опере-
жаем.

Алексей Гордеев подчер-
кнул, что молодёжные ини-
циативы будут поддерживаться 
материально. Глава региона 
обратил особое внимание на 
«Театр равных» и подчеркнул, 
что это уникальный, в широком 
смысле гуманитарный проект.

С просьбой к главе региона 
обратилась Ольга Тимофеева 
– автор проекта «Пляж с до-
ступной средой для людей с 
ограниченными возможностя-
ми». По ее словам, для реали-
зации проекта планировалось 
задействовать пляж санатория 
им. Горького, но оказалось, 
что земля может быть дана 
по договору субаренды на 
пять лет с оплатой в размере 
540 тысяч рублей. Алексей 
Гордеев поручил профильным 
департаментам проработать 
этот проект.

– Мы решили, что поддер-
жим много малых важных ини-
циатив, особенно молодёжных. 
Они, как правило, не несут 
большой финансовой нагруз-
ки. Смысл в том, чтобы после 
реализации какого-то, пусть и 
небольшого, проекта жизнь в 
конкретном населённом пун-
кте или на отдельной улице, 
принципиально улучшилась, 
– пояснил губернатор.

Участники встречи говори-
ли и о новых задумках. Дублёр 
руководителя департамента 
здравоохранения Воронеж-
ской области Руслан Мошу-
ров сообщил о запуске нового 
медико-социального проек-
та «ОНКО STOP», который 
будет направлен на раннюю 
диагностику и профилактику 
онкологических заболеваний. 
Алексей Гордеев поддержал 

инициативу, отметив особую 
актуальность профилактики в 
целом. Александр Мураев рас-
сказал о своем проекте «ОБор-
Мот» (Объединение БОРисо-
глебских МОТоциклистов) и 
мотокроссовой трассе «Дре-
ма», которая закрыта в связи 
со строительством окружной 
дороги. Из-за этого мотогон-
щикам, представляющим наш 
регион на всероссийских со-

ревнованиях, негде трениро-
ваться. Губернатор поставил 
этот вопрос на контроль и дал 
соответствующее поручение.

Председатель Экспертно-
го совета при Молодёжном 
правительстве Воронежской 
области Мария Ковалева по-
благодарила губернатора за 
отклик на обращение по поводу 
Дома молодёжи. Она отметила, 
что создание Центра молодёж-

ных инициатив на базе здания 
бывшей Мариинской гимназии 
(Дома офицеров) очень по-
радовало. В завершение губер-
натор вручил благодарность 
Президента РФ Владимира 
Путина Никите Панову за ак-
тивное участие в подготовке и 
проведении праздничных про-
грамм, посвященных 70-летию 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне.

Создавать среду для роста талантов
начало  |  Страница 1

«Репное» – место идей и талантов.

Но обо всём по порядку. 
В ВГТУ, в тот же вторник, 

днём, когда мы пытались разо-
браться в ситуации, на вопрос 
журналиста «Коммуны» о 
предстоящем слиянии вузов 
ответили: подобное решение 
принято на заседаниях ученых 
советов и в техническом, и в 
строительном вузах. 

– Необходимые документы 
уже отправлены в Министер-
ство образования РФ, – про-

комментировала ситуацию 
советник при ректорате ВГТУ 
Наталья Фалеева. – Говорить о 
конкретных сроках объедине-
ния учебных заведений можно 
будет только после получе-
ния ответа из министерства. 
Решение об участии вуза в 
конкурсе на создание опорно-
го университета ректор ВГТУ 
Владимир Петренко принял 
ещё в августе нынешнего года. 
Одним из основных пунктов 
конкурса является добро-
вольное слияние нескольких 

крупных технических вузов. 
Получение статуса опорного 
вуза повлечёт за собой допол-
нительное финансирование из 
федерального бюджета. Сейчас 
мы разрабатываем проект тако-
го университета.

Попытки тогда же получить 
вразумительную информацию 
в ректорате строительного 
университета успехом не увен-
чались. И лишь вечером в вы-
пусках местных теленовостей 
прозвучала уже известная нам 
гневная речь ректора Сергея 
Колодяжого. Вчера начальник 
управления пресс-службы 
вуза Надежда Скрипникова 
ещё раз сообщила: в данный 
момент вуз готовится к аккре-
дитации. 

– Этому, и только этому 
вопросу было посвящено и за-
седание ученого совета, – под-
черкнула она. 

В этой истории вопросов 
больше, чем ответов. С одной 
стороны, слухи такого плана 
не могли возникнуть на пустом 
месте. С другой, сама по себе 
информация о ликвидации 
крупнейшего строительного 
вуза страны, безусловно, яв-

ляется нонсенсом. Конечно, 
в вузовском сообществе идут 
процессы, связанные с по-
пыткой выжить в сложивших-
ся социально-экономических 
условиях, сохранить самостоя-
тельность при неминуемом соз-
дании опорных университетов. 
Но пока вместо объективной 
информации мы видим инфор-
мационные вбросы в СМИ. 

Ч т о  к а с а е т с я  с у д ь б ы 
инженерно-экономического 
факультета ВГТУ, то его сту-
дентов ждут в ряде вузов обла-
сти и, конечно же, в самом по-
литехе. На встрече заместителя 
министра образования и науки 
РФ Александра Климова с рек-
торами ВГУ и ВГТУ Дмитрием 

Ендовицким и Владимиром 
Петренко было принято ре-
шение о разработке дорожной 
карты перевода студентов фа-
культета в вузы Воронежа с 
сохранением курса, программ, 
формы и стоимости обучения. 
При переводе с неаккреди-
тованной специальности на 
аккредитованную сохраняется 
отсрочка от армии. Решившие 
остаться в стенах родного вуза 
могут продолжить обучение 
по техническим специально-
стям, аккредитованным до 2021 
года. Перевестись можно по 
окончании зимней сессии. Про-
живающие в общежитии ВГТУ 
смогут жить там же до момента 
перевода в новый вуз.

Игра на опережение?
образование | Не затихли ещё волнения по поводу отказа Рособрнадзора в государственной аккредитации  
инженерно-экономического факультета Воронежского государственного технического университета,  
как разгораются новые страсти

Тамара гаШимоВа

СпраВКа  «Коммуны»
Необходимость создания в регионах опорных вузов впервые 
была озвучена министром образования и науки Российской 
Федерации Дмитрием Ливановым на совещании с ректора-
ми российских вузов 17 сентября 2015 года. Такой шаг, по 
его мнению, позволит сконцентрировать интеллектуальный 
потенциал и создать научно-образовательные комплексы для 
социально-экономического развития страны. Через месяц 
министр подписал соответствующий приказ. 

Во вторник областные СМИ сообщили о закрытии 
Воронежского государственного архитектурно-
строительного университета и слиянии его с Воро-
нежским государственным техническим университе-
том, ссылаясь при этом на соответствующие реше-
ния учёных советов обоих вузов. Стоит ли говорить, 
что новость вызвала эффект разорвавшейся бомбы. 
Однако уже к концу того же дня ректор ВГАСУ, депу-
тат областной думы Сергей Колодяжный опроверг 
эту информацию. Он заявил, что на ученом совете 
речь шла о предстоящей аккредитации вуза и что 
никакие решения на тему слияния с ВГТУ, а тем более 
закрытии вуза, не принимались. По словам ректо-
ра, ВГАСУ является лучшим строительным вузом в 
России, имеющим бессрочную лицензию на образо-
вательную деятельность. 

ВеСТИ КУЛьТУРА

Прикосновение к истории
В основном здании Воронежского областного краевед-

ческого музея  в рамках программы «Доступная среда» от-
крылась выставка «Прикосновение к истории». 

Её специальная целевая аудитория – люди с ограниченными 
возможностями зрения.  Выставка дает возможность слепым и 
слабовидящим посетителям познакомиться с историческими 
предметами путём непосредственного тактильного контакта, 
сообщает сайт областного департамента культуры. 

Для пчелиных семей
Уникальное оборудование для тепловой обработки пче-

линой семьи от варротоза и других клещевых заболеваний 
разработал пчеловод из Богучарского района.

Такое заболевание, как варратоз, наносит серьёзный ущерб 
пчеловодству по всему миру. Поэтому разработка Николая 
Торопчина – актуальна и долгожданна. Николай продемонстри-
ровал своё оборудование в действии специалистам ветеринар-
ной службы района. Он показал технологию термообработки 
пчелиной семьи. Основная особенность этого метода – для 
уничтожения клеща не используются никакие химические 
и акарицидные препараты. Под воздействием определенной 
температуры клещ осыпается. А на пчёл такая температура не 
оказывает негативного воздействия. 

Разработанный Николаем Торопчиным метод уникален 
тем, что в процесс термообработки вовлекается вся пчелиная 
семья, возможность попадания в неё необработанной пчелы 
исключается. Весь процесс автоматизирован и не является 
трудоемким и финансово затратным. Продолжительность 
всего процесса – десять минут на одну пчелиную семью. И что 
самое главное – после такой тепловой обработки мёд остается 
экологически чистым. 

В настоящее время пчеловод работает над регистрацией 
уникальной установки и получением патента. Он мечтает на-
ладить выпуск оборудования в промышленных масштабах и 
повсеместно внедрить его на пасеках, сообщает Управление 
ветеринарии Воронежской области.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

Из 107 представленных в зале на улице Ки-
рова живописных и графических произведений 
некоторые хранятся в фондах областного худо-
жественного музея имени И.Н.Крамского. Ряд 
картин предоставили организаторам местные 
коллекционеры. Также были представлены на 
выставке биографические материалы: фото-
графии, газетные вырезки, командировочные 
удостоверения… 

Посетитель выставки мог увидеть созданные 
художником в разные годы лиричные пейзажи 
(художника в разные годы вдохновляли Кавказ 
и Баренцево море, Симеиз и Елец), натюрморты, 
портреты. Были, впрочем, и работы на истори-
ческие темы («Емельян Пугачёв»), и зарисовки 
провинциального быта прошлого века («Зима 
в райцентре»). 

Выпускник Ленинградского института име-
ни И.Е.Репина, Хорошилов, работая во вполне 
традиционной манере, тем не менее относился 
(если судить по экспонатам недавней выставки) 
к тем живописцам, которые постоянно искали 
свою тему, свои краски, свои интонации, не 
останавливаясь на уже найденном. Вероятно, 
при жизни Евгения Хорошилова некоторые его 
картины подавались аудитории как «соцреали-
стические». Хотя как раз «идеологическое» на 
выставке оказалось совсем незаметно. 

Наоборот, отчётливо ощущалось, что даже 
создавая «Портрет сталевара» или «Портрет 
слесаря» – явный «социальный заказ», Евгений 
Хорошилов оставался лириком. Художнику 
человек был интереснее выполняемой им со-
циальной функции. 

В гостиничном комплексе «Космос» собра-
лось более 1200 танцующих детей из Москвы и 
Московской области, Санкт-Петербурга, Сама-
ры, Казани, Кирова, Астрахани, Старого Оскола, 
Набережных Челнов, Ставрополя, Смоленска и 
других городов страны. 

«Э'ридан» (руководители Татьяна Артеменко 
и Маргарита Богданова) достойно представил 
Воронеж. Старшая группа коллектива завоевала 
диплом лауреата первой степени в номинации 
«Народный сценический танец», представив на 

суд жюри испанский танец и монгольский танец 
с чашками. Ребят наградили сертификатом на 
участие в закрытом грантовом конкурсе среди 
лучших коллективов 2015 – 2016 учебного года 
«Кубок победителей», который состоится в октя-
бре 2016 года в Сочи. Средняя группа ансамбля 
в номинации «Современный танец» стала лау-
реатом третьей степени, исполнив композиции 
«Подсолнухи» и «Марионетки».

Василий ЧеРнОУСОВ. 

Лирический реализм 
В Воронеже прошла выставка работ живописца евгения Хорошилова (1930 – 
1982).

«Э'ридан» на «Московской осени»
В Москве состоялся Первый федеральный хореографический конкурс «Москов-
ская осень». В числе 47 участвовавших в нём коллективов был и хореографиче-
ский ансамбль «Э'ридан» воронежской детской школы искусств № 9. 

поздравительная открытка

эКОНОМИКА

Абонентов, у которых име-
ется просроченная задолжен-
ность сроком два и более ме-
сяцев, исчисленная из норма-
тива потребления, отключают 
от сетей электроснабжения. В 
октябре 2015 года было про-
изведено 448 отключений на 
общую сумму задолженности 
3,9 млн рублей.

Отключения производятся 
в соответствии с «Прави-
лами ограничения режима 
потребления электрической 
энергии», утвержденными 
Постановлением Правитель-
ства №442 от 04.05.2012г. и 
«Правилами предоставления 
коммунальных услуг граж-
данам», утверждёнными По-
становлением Правительства 
РФ 354 от 06 мая 2011г.

ПАО «ТНС энерго Во-
ронеж» вынуждено идти на 
такие крайние меры в целях 

защиты интересов добросо-
вестных потребителей.

– Оставшись без света, 
люди, как правило, «вспо-
минают» о задолженности и 
оплачивают ее. Но для возоб-
новления подачи электроэнер-
гии должникам необходимо 
оплатить не только сумму 
долга, но и все издержки, 
связанные с отключением /
подключением к сети, а это 

около 3-4 тысяч рублей, – на-
поминает первый заместитель 
генерального директора ПАО 
«ТНС энерго Воронеж» Сер-
гей Гресь. 

Гарантирующий постав-
щик призывает абонентов не 
накапливать задолженность 
и своевременно и в полном 
объеме оплачивать услуги 
электроснабжения. 

На правах рекламы.

Должников отключают 
от сетей электроснабжения

марина рудаКоВа, 
пресс-секретарь ПАО  
«ТНС энерго Воронеж»

Задолженность жителей города Воронежа и обла-
сти  за электроэнергию превысила 100 миллионов 
рублей.  не платит каждый восемнадцатый або-
нент, а средняя сумма долга составляет примерно 
две тысячи рублей.

На сайте communa.ru/news. КОММеНТАРИИ
08.10.2015 г. «Мэрия Воронежа планиру-

ет закупить к весне современную технику 
для уборки улиц»

Денис Владимирович: «Лучше бы закупили 
автомобили «скорой помощи». Из 100 авто выез-
жают 50, запчастей нет, водители делают машины 
за свой счёт, запчасти привозят – брак сплошной, 
поставишь – через неделю сломалась». 

20.10.2015 г. «Перед судом предстанет 
воронежец, убивший сожительницу в но-
вогоднюю ночь»

Егор Донской: «Почему такой длительный 
срок расследования? Свидетели, подозревае-
мый, вещдоки – ничего искать не надо. Допра-
шивай, исследуй, предъявляй – и в суд. Кому 
выгодно тянуть волынку?»

23.10.2015 г. «Укрупнение вузов – веле-
ние времени» 

Преподаватель: «Думаю, что против идеи 
укрупнения вузов никто возражать не будет, 
но здесь обязательно столкнутся интересы 
отраслевых министерств, которые не захотят 
упускать ведомственные вузы из сферы своего 
влияния».

Заинтересованное лицо: «Наверное, Дми-
трий Александрович прав: объединение вузов в 
современных условиях – веление времени. Из 
всех вузов Воронежа потенциалом и опытом 
для этого располагает только ВГУ. Но такое 
объединение не должно быть механическим. 
Нельзя забывать о принципе: «Не навреди».

Доцент: «У объединения вузов много плю-
сов и не меньше минусов. Что думают по этому 
поводу ректоры?»

30.10.2015 г. «Воспитанием школьников 
займётся РДШ»

Машута Синявская: «Создание организа-
ции для школьников – это замечательная идея 
и важный шаг на пути к формированию еди-
ной государственной молодёжной политики. 
Хорошо, что нашло отражение предложение 
«Справедливой России», и Президент поддер-
жал данную инициативу. Школьники должны 
быть объединены общей системой ценностей, 
иметь возможность активно участвовать в 
общественной жизни страны, формировать 
гражданскую позицию, основываясь на идеалах 
справедливости».

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСТВИя
Украли саженцы яблонь 

В Острогожском районе в середине октя-
бря с территории одного из плодопитомни-
ков похитили 150 саженцев яблони общей 
стоимостью 30 тысяч рублей. 

Директор плодопитомника сообщил об 
этом в дежурную часть отдела МВД России 
по Острогожскому району. По факту кражи 
возбудили уголовное дело по статье 158 УК 
РФ. Расследуя его, полицейские получили 
оперативную информацию о причастности к 
краже двоих жителей района, которые труди-
лись в этом плодопитомнике. 

В ходе обысков в домовладениях подо-
зреваемых стражи порядка обнаружили по-
хищенные саженцы. 55-летний житель села 
Волошино прятал их в навозе, а 62-летний 
житель Шубного успел высадить на своём 
приусадебном участке. Выяснилось, что зло- 
умышленники о хищении не договаривались и 
действовали по отдельности в разное время. 

Саженцы возвращены плодопитомнику, 
сообщает пресс-служба ГУ МВД России по 
Воронежской области.

Взыскали  
четверть миллиона

Советский районный суд Воронежа рассмо-
трел гражданское дело по исковому заявлению 
жительницы областного центра к виновнику 
ДТП о взыскании компенсации морального 
вреда.

Установлено, что в июле прошлого года во-
дитель автомобиля «Дэу Нексия» сбил истицу 
на пешеходном переходе, причинив ей тяжкий 
вред здоровью. После ДТП ответчик, видя, что 
пострадавшая получила серьёзные травмы, не 
вызвал «скорую помощь», а самовольно  по-
грузил её в попутный автомобиль и доставил 
в больницу. Неправильная транспортировка 
привела к неравномерному сращению рёбер и 
уменьшению объёма грудной клетки.

Прокурор, участвовавший в рассмотрении 
дела, дал заключение о необходимости под-
держать требования пострадавшей. Решением 
суда с виновника ДТП взыскана компенсация 
морального вреда в размере 250 тысяч рублей.

Анатолий КРУГЛОВ.

Вчера свой день рождения отметила доктор политических наук,  
профессор, заведующий кафедрой ВГУ,  
давний автор и друг газеты «Коммуна»

Александра Викторовна ГлухоВА
уважаемая Александра Викторовна!
От коллектива редакции «Коммуны», наших читателей примите ис-

кренние поздравления по случаю дня рождения. Желаем Вам крепкого 
здоровья, семейного благополучия, успехов на научном поприще. Пусть 
студенты, аспиранты вдохновляют Вас своими успехами, дарят Вам боль-
ше поводов для радости. Пусть Ваши новые публикации на страницах 
«Коммуны» служат образцом честного и взвешенного анализа событий, 
происходящих в стране и в мире, и ярко выраженной гражданской по-
зиции.

«Коммуновцы».
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ИнстИтут экономИкИ И права

автомобИльный, правовой технИкум

адрес:
г. Воронеж,  
ул. К.маркса, 43  
(Каменный мост), 
тел.: (473) 

222-65-52,
253-20-43,  
253-20-45. 

www.vrnvuz.ru
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День открытых Дверей
28 ноября в 14.00

Лицензия № 0694 от 11.04.2013 
выдана Федеральной службой  
по надзору в сфере образования  
и науки.


